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Металл Серовского комбината 
экспортируется в 17 зарубежных 
стран. С каждым годом вы пуск 
его увеличивается. Уральцы уже 
третий день выдают продукцию 
сверх плана третьего года семи
летки. Производительность труда 
на Серовском комбинате возросла 
на 15 ,9  процента. Это достигнуто 
благодаря переводу доменных пе
чей на повьпоенное давление газа 
под колошником, а мартенов —  
на отопление мазутом.

Успешно несет трудовую вахту 
коллектив Кордяжской бумажной 
фабрики. Он первым в Кировском 
совнархозе досрочно выполнил го
довой план производства. Подсчи
тав свои возможности, рабочие и 
служащие предприятия решили до 
конца года дать Родине сотни 
тонн бумаги дополнительно к  го
довому заданию. Ежедневно выда
ет сверхплановую продукцию со

ревнующаяся с Кордяжской сосед
няя Косинская 'бумажная фабрика.

Одними из первых в стране вы
полнили годовой план колхозные 
рыбаки Эстонии. Выловлено 375  
тысяч центнеров рыбы —  зна
чительно больше, чем в прошлом 
году.

О завершении годового плана 
заготовок рапортует коллектив 
Астраханского рыбоконсервного 
комбината.

Пусковые 
объекты—в строй

В  Программе КПСС, при
мятой Х Х П  съездом КПСС, выдви
нута главная экономическая зада
ча: в течение двух десятилетий соз
дать материально-техническую ба
зу коммунизма. Построение комму
низма требует освоения огромных 
капитальных вложений, широкого 
размаха и высоких темпов строи
тельно-монтажных работ.

К ак и все советские люди, строи
тели вносят достойный вклад в 
строительство коммунизма. В теку
щем году руками строителей каж 
дые сутки создаются три крупных 
промышленных предприятия, де
сять тысяч квартир.

Из года в год увеличивается 
объем капитального строитель
ства и в Томской области. За по
следние годы в Томске и областп 
построены десятки заводских кор
пусов и многоэтажных домов, но
вые школы, детские учреждения.

Но строителям еще больше пред
стоит сделать, чтобы выполнить 
все возрастающие объемы капи
тальных вложений, идущих на раз
витие народного хо з^ств а  нашей 
области.

Передовые коллективы строите
лей уверенно наращивают темпы в 
работе. Выполнили государствен
ный план капиталовложений деся
ти месяцев строители железной до
роги Асино— Белый Яр, треста
«Томлесжелдорстрой».

На стройках области много пере
довых бригад, добившихся высоких 
показателей. Замечательно трудят
ся бригады коммунистического 
труда делегата X X II  съезда КПСС 
тов. Бабенко из УНР-787, тт. Кала- 
гурского и Крайсмана из треста 
.«Томскстрой^ н многие другие.

Однако в целом строители обла
сти не справляются с поставленны
ми задачами, не выполняют госу
дарственных планов капитального 
строительства. За истекшие десять 
месяцев план строительно-монтаж
ных работ в области выполнен 
только на 86 процентов, в том чис
ле по совнархозу —  на 85,4 про
цента. Сорваны сроки ввода в 
строй многих пусковых объектов 
промышленного, жилищного, куль
турно-бытового назначения, школ н 
детских учреждений.

До настоящего времени не сданы 
в эксплуатацию второй корпус ма
нометрового завода, главный кор
пус завода режущих инструментов, 
ряд объектов базы стройиндустрии 
совнархоза и многие другие, кото
рые должны были войти в строй 
действующих в этом году.

Особую тревогу вызывает со
стояние строительства жилья и 
ввода его в эксплуатацию. За де
сять месяцев годовой план по вво
д у  жилья в области выполнен толь
ко  на 45  процентов. Это даже мень
ше, чем было введено в строй жи
лищ  за такой же период прошлого 
года. Особенно медленно строится 
жилье в областном центре.

Основные причины такого отста
вания кроются прежде всего в рас
пылении капитальных вложений, 
материально-технических и трудо
вых ресурсов по многочисленным 
стройкам и объектам, в недостат
ках в планировании строительства, 
медленном развитии материально- 
технической базы строительства, в 
неумелой организации работ на 
многих площадках.

Трест №  97, например, в теку
щем году одновременно осуществ
лял работы на 94 строительных 
объектах, трест «Томскстрой» — 
на 160 объектах.

На многих стройках допускают
ся серьезные недостатки в органи
зации труда и производства, плохо 
используются машины и механиз
мы, медленно осуществляется ин
дустриализация строительства, не 
внедряется комплексная механиза
ция штукатурных и малярных ра
бот.

В неудовлетворительной рабо
те строителей значительно повин
ны и коллективы предприятий тре
ста «Стройдеталь»^. За десять меся
цев они недодали стройкам более 
19 тысяч кубометров сборного же
лезобетона. Строительные детали 
и конструкции на объекты часто 
поставляются несвоевременно и не
комплектно, что вносит в деятель
ность строек неорганизованность, 
вызывает простои рабочих.

Медленные темпы строительст
ва, невыполнёние плана ввода в 
строй пусковых объектов — ре
зультат крайне низкой ответствен
ности руководителей многих стро
ек за выполнение установленных 
планов и принятых социалистиче
ских обязате«іьсів.

Томский участок треста <Сая- 
техмонтаж», например, сорвал вы
полнение сантехнических работ на 
пищеблоке школы-интерната №  15, 
детсаде, 64-квартирном доме и 
ряде промышленных объектов, хо
тя сроки осуществления этих работ 
были в свое время названы началь
ником участка тов. Лутошкиным. 
Безответственное отношение к  вы
полнению собственных заверений, 
установленного графика сантехни
ческих работ поставило под угрозу 
ввод в эксплуатацию многих объек
тов в этом году.

Опережающие темпы развития 
материально-технической базы — 
важнейшее условие непрерывного 
наращивания темпов строительства. 
Для решения этой задачи выделя
ются очень большие капиталовло
жения. Однако строительство базы 
стройиндустрии в Томске ведет
ся крайне медленно. УНР-292 
срывает сроки окончания строи
тельных работ на пусковых объек
тах. Участок «Бостоктехмонтаж» 
медленно ведет монтаж оборудова
ния на таких важнейших пусковых 
объектах, ка к завод изделий из 
ячеистого бетона, комбинат крупно
панельного домостроения н дру
гих.

Особое внимание следует обра
тить на качество строительных 
работ. Нельзя мириться с тем, что 
на многих объектах, вступивших в 
строй, имеются многочисленные 
недоделки, многие работы выпол
нены с низким качеством.

В настоящее время на многих 
пусковых стройках области созда
лось тревожное положение. Если 
не принять срочных мер, многие из 
объектов, сдача которых преду
смотрена планом в этом году, мо
гут встретить четвертый год семи
летки в строительных лесах. Сле
дует обратить особенное внимание 
на жилищное строительство, стро
ительство ряда важных промыш
ленных объектов, школ и детских 
учреждений.

X X II  съезд КПСС в своих реше
ниях потребовал решительно улуч
шить планирование и организацию 
капитального строительства, резко 
повысить эффективность капиталь
ных вложений, покончить с ан
тигосударственной местнической 
практикой распыления денежных 
средств, материально-технических 
и трудовых ресурсов. Это указание 
партии должно быть претворено в 
жизнь на всех участках капиталь
ного строительства.

До конца года осталось мало 
времени, а дел на пусковых строй
ках очень много. Сейчас дорог каж 
дый день, каждый час. Надо опре
делить, что нужно сделать на каж 
дой стройке, чтобы в оставшиеся 
дни года наверстать упущенное, 
ввести объекты в строй действую
щих.

Партийные комитеты, партийные 
и профсоюзные организации строек 
должны в эти дни свое главное 
внимание сосредоточить на пуско
вых объектах, мобилизовать всех 
трудящихся на борьбу за выполне
ние планов третьего года семилет
ки.

Большую помощь строителям в 
эти дни должны оказывать работ
ники стройиндустрии. Надо улуч
шить использование мощностей на 
действующих заводах треста 
«Стройдеталь», поставить дело 
так, чтобы детали и материалы не
прерывным потоком и комплектно 
поступали на каждый пусковой 
объект.

Строители области имеют воз
можности для ликвидации допу
щенного отставания на пусковых 
стройках. Но медлить с этим нель
зя. Только совместные усилия кол
лективов строителей, заводов 
стройиндустрии. Активная помощь 
промышленных предприятий и об
щественности позволят закончить 
строительство и ввести в эксплуа
тацию все предусмотренные пла
ном промышленные, жилые и куль
турно-бытовые объекты, школы и 
детс^сне учреждения.

Чтобы еще щедрее стада дадьневосточнае земля

М ОСКВА. На Выставке до- j 
стижений народного хозяйства | 
СССР в павильоне -«РСФСР» | 
представлены высокопроизводи
тельные станки и машины, ха
рактеризующие современный 
технический уровень развития 
различных отраслей промыш
ленности Российской Федера
ции.

Представляет инте
рес вертикальный кон
сольно-фрезерный ста
нок с числовым про
граммным управлени
ем, предназначенный 
для обработки деталей 
сложной конфигура
ции. в том числе с 
криволинейными кон
турами, концевыми и 
радиусными фрезами 
по заранее составлен
ной программе.

Станок представлен 
на выставку Горьков
ским заводом фрезер
ных станков.

На снимке: посетите
ли павильона наблюда
ют за работой вер
тикально • фрезерного 
станка с числовым про
граммным управлени
ем.
(Фотохроника ТАСС).

ХАБАРОВСК, 30 ноября, (ТАСС). 
Сегодня в Хабаровске открылось со
вещание работников сельского хозяй
ства Дальнего Востока и  Якутской 
АССР. Здесь собрались 800  тружени
ков зе.мледелия и животноводства из 
Амурской, Камчатской, Магаданской 
и  Сахалинской областей, Приморско
го и  Хабаровского краев, Я кутии.

В работе совещания принимают 
участие члены Президиума Ц К  КПСС 
—  первый заместитель Председателя 
Бюро Ц К  КПСС по РСФСР Г. И. Во
ронов и председатель Совета Мини
стров РСФСР Д. С. Полянский. На 
совещании присутствуют также ми
нистр сельского хозяйства РСФСР 
В. П. Сотников, заведующий сельхоэ- 
отделом Ц К  КП С С '  по РСФСР И. С. 
Панькин, заместитель председателя 
Госплана РСФСР В. П . Домрачев, 
главный редактор газеты «С ветская 
Россия» К . И. Зародов,

С огромным подъемом был избран 
почетный президиум совещания в со
ставе Президиума Ц К  КПСС.

Совещание обсудит вопрос о даль
нейшем развитии сельского хозяйства 
Дальнего Востока и Я кутии , о меро
приятиях по выполнению решений 
X X II съезда КПСС, об увеличении 
производства зерна, мяса, молока и 
других продуктов сельского хозяйст
ва.

С докладом выступил председа
тель (Совета Министров РСФСР Д. С. 
Полянский.

Создание процветающего, всесто
ронне развитого и высокопродуктив
ного сельского хозяйства, говорит 
тов. Полянский, является обязатель
ным условием построения коммуни
стического общества. На Дальнем 
Востоке имеются большие возможно
сти для дальнейшего развития сель
скохозяйственного производства. 
Обилие тепла и хорошая земля по
зволяют колхозам и совхозам соби
рать высокие урожаи всех культур, 
успешно развивать животноводство.

Резкое увеличение производства 
сельскохозяйственных продуктов 
имеет здесь особо важное значение. 
В районах, удаленных от централь
ны х областей на тысячи ки.чометров, 
необхаднмо так  организовать дело, 
чтобы дальневосточники могли поль
зоваться не привозными, а своими 
продуктами питания.

Докладчик останавливается на 
конкретных вопросах развития зем
леделия и  животноводства в различ
ны х районах Дальнего Востока и 
Я кутской АССР. Он называет жемчу
жиной да.тьневосточного края Амур
скую  область. На ее землях хорошо 
растут все сельскохозяйственные 
культуры. Отличные условия для 
производства овощей, кукур узы  на 
зерно, сои, риса имеются в Примор
ском крае. В широких размерах мож
но развивать молочное и мясное ж и 
вотноводство, резко увеличить произ
водство картофеля и овощей в Хаба
ровском крае. На Сахалине и  Кам
чатке, в Я кутии  и Магадане можно 
выращивать хорошие урожаи почти 
всех культур, разводить скот.

Если проявить настойчивость и 
инициативу в использовании богатств 
Дальнего Востока, подчеркивает док
ладчик, то этот край станет поисти
не сказочным, и он, несомненно, бу
дет таким!

К  сожалению, пока еще огромные 
возможности и резервы здесь исполь
зуются плохо. Несмотря на то, что за 
последние семь лет распахано свыше 
миллиона гектаров новых земель, по
севная площадь в областях и  краях 
Дальнего Востока остается на про
тяжении 3 — 4 лет почти на одном и 
том же уровне и занимает немногим 
более двух миллионов гектаров.

Многие колхозы и совхозы собира
ют низкие урожаи, не выполняют 
планов продажи зерна государству. В 
то же время здесь есть хозяйства,

Совещание работников сельского хозяйства 
Дальнего Востока и Якутии

которые ежегодно собирают по 18  —  
20  центнеров зерна с гектара. Но их 
опыт слабо внедряеі;ея в производст
во.

Докладчик подчеркивает, что низ
кая урожайность зерновых и  других 
культур в значительной мере объяс
няется совершенно неудовлетвори
тельной структурой посевных пло
щадей. Примерно 20  процентов их 
занято под овсом, однолетними и 
многолетними травами. Удельный же 
вес куку р у зы  на зерно не превышает 
в среднем полутора процентов.

Между тем, именно кукуруза  и  на 
Дальнем Востоке открывает путь бы
строму росту производства продук
тов земледелия и животноводства. 
Здесь в качестве силосной кулВтуры 
она может показать чудеса. В этих 
районах не ставится задача массового 
производства сухого зерна кукурузы , 
хотя такое зерно тоже будет произво
диться. Надо выращивать початки 
молочно-восковой спелости и силосо
вать их вместе со стебля.чи или раз
дельно.

Опыт Алтайского научно-исследо
вательского института сельского хо
зяйства свидетельствует; чем значи
тельнее насыщены севообороты к у 
курузой и  другими пропашными 
культурами, тем больше производит
ся продукции растениеводства и ж и 
вотноводства и  тем ниже ее себестои
мость. Решительный пересмотр 
структуры  посевных площадей —  
коренное экономическое мероприятие.

Указав на серьезный ущерб, кото
рый нанесла колхозам и совхозам 
приверженность к  травопольной си
стеме, докладчик подчеркнул необ
ходимость внедрения пропашных 
севооборотов.

При пересмотре структуры посев
ны х площадей нельзя не учитывать 
многообразных природных условий 
Дальнего Востока. Надо исходить из 
указании Н. С. Хрущева о том, что 
та система земледелия хороша, кото
рая дает максимальное количество 
продукции на вложенный труд, та 
структура посевов хороша, которая 
дает наибольшее количество зерна, 
кормовых единиц в расчете на гек
тар пашни.

В условиях Дальнего Востока речь 
идет не только и не столько о зерне, 
сколько о максимальном производст
ве прежде всего кормов для животно
водства.-

Расчеты показывают: надо иметь в 
целом по зоне Дальнего Востока при
мерно следующею структуру и  раз
меры посевных площадей. Под к у к у 
рузу отвести один миллион гектаров, 
или 30  процентов площади посева, 
столько же под сою. Зерновые коло
совые, рис и  зернобобовые также зай
мут один миллион гектаров, или 30 
процентов. На остальных 10 процен
тах пашни —  4 00  тысячах гектаров 
будут возделываться картофель, ово
щи, сахарная свекла, клевер и дру
гие культуры.

Для получения необходимого коли
чества кормов следует, разумеется, 
значительно повысить и урожай
ность. При расчетах имеется в виду, 
что урожай кукур узы  с початками в 
молочно-восковой спелости составит 
4 00  центнеров с гектара, кукурузы  
на спелое зерно —  25 центнеров, 
сои —  1 2 , зерновых колосовых —  
16, сахарной свеклы на корм— 200, 
картофеля —  130 , овощей —  200 
центнеров. Опыт передовиков Даль
него Востока показывает, что полу
чать такие урожаи реальное дело.

Имея в виду крайне разнообразные 
климатические и  почвенные условия, 
необходимо в каждом крае и области,

в районе и  хозяйстве определить Я{ 
основе точных экономических рас
четов такую  структуру посевных 
площадей, которая может дать наибо
лее высокие урожаи и валовые сборы 
различных продуктов.

При той структуре посевных' пло
щадей и  урожайности, о которых идет 
речь, Дальний Восток может пол
ностью обеспечить себя не только 
продуктами животноводства, карто
фелем и  овощами, но и хлебом. Т4в. 
Полянский указывает, что при уро
жайности 16 центнеров с гектара 
один миллион гектаров посевов зер
новых даст 100  миллионов пудов 
хлеба. Кукуруза  может дать 60  мил
лионов пудов зерна. Это трудная за
дача. Для ее решения придется очень 
много потрудиться. Но результаты 
этой работы совершенно преобразят 
сельское хозяйство Дальнего Восто
ка.

Докладчик говорит о повышении 
урожайности сои, культуры , к а к  бы 
специально созданной для Дальнего 
Востока. Но вследствие низкой агро
техники ее возделывания колхозы 
и совхозы пока собирают низкие уро
жаи сои. Практика же передовых хо
зяйств показывает, что урожайность 
этой культуры  может быть значи
тельно поднята. Так, звено М. А. Гу- 
тикова из колхоза «Ленинский путь» 
Амурской области получает по 
1 5 — 19 центнеров сои с гектара. Ес
ли бы в колхозах и совхозах Амур
ской области, Приморского и Хаба
ровского краев все работали так, как 
передовики, государство получило бы 
дополнительно^ около 25  миллионов 
пудов сои.

Соя и кормовые бобы —  две важ
нейшие культуры , производство кото
рых необходимо прежде всего для 
приведения в норму баланса белков 
в кормах. Важное место должна за
нять и  сахарная свекла на кормовые 
цели. Передовые хозяйства получают 
по 2 5 0 — 300 и больше центнеров 
корней с гектара.

Докладчик далее останавливается 
на вопросах увеличения производства 
картофеля, овощей, риса, на путях 
повышения урожайности всех куль
тур.

Анализируя состояние животновод
ства, тов. Полянский говорит, что 
уровень производства мяса и молока 
в колхозах и совхозах Дальнего Во
стока очень низкий. В прошлом году 
они получили на 100  гектаров сель
скохозяйственных угодий менее 9 
центнеров мяса и 73 центнера моло
ка. Примерно такое же положение и 
в нынешнем году.

В колхозах и совхозах плохо орга
низован откорм крупного рогатого 
скота, не уделяется достаточного 
внимания развитию такой скороспе
лой отрасли животноводства, как  
свиноводство. Слабо здесь развивает
ся и  овцеводство, допускается боль
шой падеж скота.

Большое значение для северных 
районов Дальнего Востока и Я кутии 
имеет оленеводство; в этих районах 
свыше 800 тысяч оленей. В прошлом 
году во всех хозяйствах было полу
чено около 9 тысяч тонн оленьего 
мяса —  в 1,5 раза больше, чем в 
1958  году. Но производство его мож
но увеличить минимум вдвое по 
сравнению с нынешним уровнем.

В дальневосточных районах 
неудовлетворительными темпами ра
стет производство молока, медленно 
увеличивается поголовье коров. Ос
новной причиной отставания живот
новодства, указывает докладчик, яв
ляется слабая кормовая база.

Тов. Полянский приводит расче
ты, показывающие, ка к  должно расти 
производство продуктов для полного 
обеспечения населения Дальнего Во
стока мясом, молоком,-а также кар
тофелем и овощами. Он говорит, что 
колхозы и совхозы должны произво
дить на 100 гектаров пашни 100 
центнеров мяса и  на 100 гектаров 
других угодий —  16 центнеров; мо
лока на 100  гектаров всех сельскохо
зяйственных угодий —  4 50  центне
ров. Ключ к  подъему животноводства 
—  в создании прочной кормовой ба
зы.

Необходимо, указывает докладчик, 
повысить уровень механизации сель
скохозяйственных работ, наладить 
вы пуск техники, приспособленной к  
местным условиям; следует ускорить 
завершение строительства завода 
«Дальсельхозмаш». Больше надо уде
лять внимания кадрам, улучш ить ру
ководство каждым колхозом я  совхо
зом, повышать роль опытно-показа
тельных хозяйств.

Нужно организовать обучение про
изводственников— полеводов и ж и 
вотноводов— передовым методам тру
да, укреплять связь науки  с произ
водством.

Во всех районах и хозяйствах, 
бригадах и звеньях необходимо про
думать и  составить конкретный план 
первоочередных мероприятий, осуще
ствление которых уже в будущем 
году позволит серьезно улучш ить 
положение в сельском хозяйстве*. 
Каждый работник обязан иметь точ
ное и четкое задание, бороться за его 
выполнение теперь же, немедленно 
Нам нуж на не парадность, а повсег 
дневная работа каждого человека на 
порученном ему участке. Именно ра
бота решает успех дела.

Центральный Комитет партии, го
ворит в заключение тов. Полянский, 
приняв решение провести это сове
щание работников сельского хозяйст
ва, тем самым подчеркнул особое 
значение создания на Дальнем Во
стоке собственной продовольствен
ной базы. Советский народ горячо 
любит свой родной Дальний Восток, 
чтит замечательные революционные 
традиции дальневосточных больше
виков, гордится многими трудовыми 
подвигами их наследников. Мы хо
тим, чтобы эти традиции и подвиги 
были приумножены сейчас в борьбе 
за изобилие продуктов сельского хо
зяйства.

Волей Коммунистической партии, 
энергией всего нашего героического 
народа Дальний Восток превращен в 
могучий форпост Советского социали
стического государства на Тихом оке
ане. Дальний Восток стал теперь 
районом крупной индустрии, разви
вающегося сельского хозяйства, ра
стущей социалистической культуры .

Впереди, заявляет тов. Полянский, 
новые, большие дела, решать их не
легко. Но мы не сомневаемся в ус
пехе. Должна быть проявлена высо
кая настойчивость в осуществлении 
намеченных ц^і^нов. Луяуцо сделать 
все, чтобы внести достойный вклад 
в строительство коммунизма!

Затем началось обсуждение докла
да.

Первым выступил А. Г. Воложенин 
—  директор Приморской краевой 
сельскохозяйственной опытной стан
ции.

Приморский край, говорит он, еще 
мало производит сельскохозяйствен
ных продуктов. Расчеты показыва
ют, что в 1965  году мы можем про
извести по 78 центнеров мяса на 100 
гектаров пашни, по 400  центнеров 
молока на 100 гектаров сельскохо
зяйственных угодий и  по 32  тысячи 
ш тук яиц на 1 00  гектаров посева 
зерновых. Он подчеркнул, что боль
шое значение для создания кормовой 
базы в крае имеет кукуруза . В 1962 
году под эту культуру  отводится 92 
гасячи  гектаров. На опытной стан
ции выведены гибриды кукур узы , 
дающие в местных условиях высокие 
урожаи зеленой массы.

В этом году звено А. Г. Кислицина
из Лермонтовского совхоза Хабаров
ского края вырастило на участке в 
47 гектаров по 562  центнера зеленой 
массы кукур узы  с початками.

—  На Дальнем Востоке, —  гово
рит тов. Кислицин, —  я  только вто
рой год. До этого ж ил  и работал 
Белгородской области. Там почва и 
климат другие. Но я  хорошо знал из 
выступлений Никиты  Сергеевича 
Хрущева, что кукуруза  должна расти 
везде, если ее правильно возделы
вать, по-хозяйски относиться к  ней.

Тов. Кислицин поделился своим 
опытом возделывания кукур узы  и 
заявил, что в будущем году собирает
ся получить по 600 центнеров зеле
ной массы с початками. Он подчерк
нул необходимость увеличения про
изводства силосоуборочных комбай
нов на гусеничном ходу и самоход
ны х тележек для вывозки зеленой 
массы с полей.

Инспектор государственной комис
сии по сортоиспытанию по Хабаров
скому краю, Сахалинской и Камчат
ской областям А. И. Кириллюк, гово
ря о развитии сельского хозяйства в 
северных районах, высказала мне
ние, что для Камчатки основной 
культурой должен стать картофель, 
посевы которого следует увеличить 
не менее чем в четыре раза. Сейчас 
уже имеется хорошо разработанная 
технология силосования картофеля. В 
Камчатской области нужно также 
выращивать сахарную свеклу на 
корм скоту. На Сахалине ведущей 
культурой должна стать сахарная 
свекла и затем картофель. Там име
ются все возможности получать вы
сокие урожаи и  кукурузы .

- -  Коллектив нашей фермы до
срочно, к  1 ноября, выполнил со
циалистические обязательства по 
продаже молока государству, —  за
являет Н. И. Галушко, доярка Хаба
ровского овощесовхоза. До конца го
да будет сдано сверх обязательств 
800  центнеров молока. Эти успехи,

подчеркивает тов. Галушко, достиг
нуты  благодаря применению системы 
«елочка». (Сейчас на производство 
одного центнера молока затрачивает
ся 0 ,73  человеко-дня при плане 1,4.

— ' Трудящиеся Сахалинской обла
сти, —  сказал в своем выступлении 
директор Сахалинской сельскохозяй
ственной опытной станции Ю. Г. Сто
роженко, —  горячо одобряют истори
ческие решения X X II съезда КПСС и 
стремятся внести свой вклад в дело 
построения коммунизма в нашей 
стране. Они изыскивают пути  к  то
му, чтобы полностью удовлетворить 
потребности области в картофеле и 
овощах, молоке и частично в мясе за 
счет собственного производства.

В первую очередь мы стремимся, 
говорит тов. Стороженко, помочь сов
хозам области улучш ить структуру 
посевных площадей. В 196 2  году в 
целом по совхозам намечено увели
чить пйощади под картофелем и ово
щами. Вместо многолетних трав бу
дут посеяны сахарная свекла, гре
чиха, бобовые, а вместо однолетних 
трав —  силосные культуры .

Тов. Стороженко заявляет, что уз 
ким  местом является уборка картой 
феля. Он критикует объединение 
«Сельхозтехника», поставляющее к о - . 
палки, после которых 2 0  человек 
должны подбирать клубни.

С.ЧОВО предоставляется делегату 
X X II съезда КПСС, Герою Социали
стического Труда 3. И. Ивановой —  
бригадиру Начикинского совхоза 
Камчатской области. Она рассказы
вает, что в последние четыре года 
ее бригада по.чучала в среднем по 
130 центнеров картофеля с каждого 
из 107 гектаров.

Картофель и  капуста в нашем хо
зяйстве стали прибыльными культу
рами, говорит оратор. Себестоимость 
их снижается.

Тов. Иванова отмечает недостатки 
в снабжении посадочными и  убороч
ными машинами, минеральными удо
брениями. В заключение она заяви
ла, что члены бригады взяли обяза
тельство в будущем году сдать госу- , 
дарству тысячу тонн картофеля и 
4 00  тонн овощей.

»— Мы имеем резервы и  возможно
сти для резкого увеличения валового 
сбора зерна, кукур узы , сои, а стало 
быть производства мяса и  молока,—  
сказал председатель колхоза «При
амурье» Амурской области М. М. 
Ступников.

Посевные площади в 1961  году в 
этом хозяйстве превысили 29  тысяч 
гектаров. Поднято семь тысяч гекта
ров целинных земель. На полях ра
ботают 120  тракторов, 90 комбайнов.

В этом году заметно вменилась 
стррстура посевных площадей. Вме
сто овса была посеяна кукуруза . В 
настоящее время под соей в колхозе 
занято 42  процента всей пашни, та
кая структ}’ра позво.чила перевыпол
нить обязательства по продаже зерна 
и сои государству.

Тов. Ступников считает, что соя 
должна быть ведущей в Амурской 
области. На колхозном опытном уча
стке средний урожай сои составил 
16,8  центнера, а пшеницы —  15,5 
центнера.

— Соя и  пшеница, ~  заявил ора
тор, —  не мешают одна другой, а на
оборот дополняют друг друга.

В прениях выступили такж е А. И. 
Алексейцева —  свинарка опытно
показательного совхоза «Южно-Саха
линский», М. Д. Петров —  предсе
датель опытно-показательного колхо
за имени Ленина Мегино-Кангалас- 
ского района Я кутской АССР, А. П. 
Кунуш нин —  председатель опытно
показательного колхоза «Красный 
партизан» Яковлевского района При
морского края, К. Н. Малыш —  за
меститель директора Амурской госу
дарственной сельскохозяйственной 
опытной станции и  другие.

I  декабря совещание 
сельского хозяйства Дальнего 
Востока и Я кутской АССР про
должало работу. Обсуждался во
прос о дальнейшем развитии 
сельского хозяйства Дальнего Востока 
и Я кутии, о мероприятиях по выпол
нению решений X X II съезда КПСС об 
уве.тичении производства зерна, мя
са, молока и других продуктов сель
ского хозяйства.

Первыми на утреннем заседании 
сегодня выступили директор Гаров- 
ского опытно-показательного совхоза 
Хабаровского края Ф. И. Власенко, 
мастер механической дойки Прокопь- 
евского совхоза Кемеровской области 
А. С. Гопанюк, директор Якутского 
научно-исследовательского института 
сельского хозяйства М. Г. Сафронов, 
председатель Чукотского окрисполко- 
ма Магаданской области А. Д. Нутэ- 
тэгрынэ, доярка совхоза «Томский» 
Томской области А. Н. Михайлова и 
другие.

В. ВИТРИЩАН, Н. глу. 
ЩЕНКО, А. ДЕНИСОВИЧ,

С. СТЫРОВ. 
(Спецкорры ТАСС).
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Решения XXII съезда 
КПСС—в  жизнь МОГУЧЕЕ ОРУЖИЕ СТРОИТЕЛЕЙ КОММУНИЗМА

☆  ☆  ☆

За последние годы наука в нашей стране 
достигла грандиозных успехов.

Огромные задачи столп перед наукой те
перь, когда советский народ начал осущест
влять новую Программу КПСС —  программу 
строительства коммунизма. Применение науки 
стало решающим фактором роста производи
тельных сил.

Большой вклад в развитие науки вносят и

ученые томских вузов. За большие заелугн в 
подготовке специалистов и развитии науки 
Президиум Верховного Совета СССР Указом 
от 15 сентября 1961 года наградил большую 
группу ученых Томска орденами н медалями 
СССР. Сегодня в Доме ученых состоится вру
чение наград.

На этой странице рассказывается о работах 
ученых, о их планах, о том, ка к коллективы 
томских вузов будут выполнять великие реше
ния X X II съезда КПСС.

☆  ☆

К НОВЫМ ПОБЕДАМ НАУКИ
І У ТТ съезд... Третья Програмиа 

КПСС...
Нет сейчас такой страны, такого 

народа, кого не взволновали бы ети 
слова. Событие, которое произошло в 
истории нашей страны, народы мира 
назвали началом ноной эры в разви
тии человечества.

Научные работники Томского уни 
верситета, ка к  и  все советские уче
ные, готовы отдать все силы на вы
полнение исторических решений X X II 
съезда КПСС, принятой им програм
мы строительства коммунизма в на
шей стране.

В Программе партии подчеркивает
ся особая роль науки , особенно ма
тематики, физики, химии и биоло
гии, а также общественных наук, 
составляющих научную основу руко
водства развитием общества.

Университеты являются такими 
высшими учебными заведеніікми, где 
сосредоточена подготовка кадров и 
научная работа по всем ведущим от
раслям естествознания и гуманитар
ным наукам, и  поэтому их коллек
тивы должны стоять в первых рядах 
борцов за претворение в жизнь за
писанных в Программе КПСС задач. 
Закрепить за советской наукой завое
ванные передовые позиции в важней
ш их отраслях знания и  занять веду
щее положение в мировой науке по 
всем основным направлениям де
ло чести советских ученых.

На днях ученый совет обсудил п 
принял план мероприятий по изуче
нию, пропаганде и выполнению реше
ний X X II съезда КПСС. Профессор
ско-преподавательский состав дол
жен глубоко изучать и широко про
пагандировать материалы съезда. 
Программу партии, повысить каче
ство преподавания, разработать и 
осуществить 30 новых специальных 
курсов для подготовки кадров в со
ответствии с требованиями роста на
уки , техники, культуры , провести не 
менее 2 .5 0 0  лекций, докладов и бе
сед для трудящихся.

Ученые в течение 1962  года под
готовят к  печати 16 учебников, це
лы й ряд курсов лекций и  уч?^ных 
пособий. Среди них много по новой 
технике: «Физические и  теоретиче
ские основы радиотехники», «Теория 
релейных схем», «Введение в кван
товую радиотехнику» и  другие.

В соответствии с задачами, по
ставленными в Программе партии, 
будут приняты меры к  организации 
в ближайшее время новых кафедр, а 
также специальностей по теории 
квантовых приборов, квантовой ра
диоэлектронике, специальной элек
тронной автоматике. В 1962  году 
будет освоена и  использована в под
готовке кадров и в научной работе 
новая быстродействующая электрон
ная вычислительная машина.

Наши ученые работают над осу
ществлением пятилетнего плана под
готовки кадров высшей квалифика
ции. В настоящее время около 50 
ученых работают над докторскими 
диссертациями, 8 —  заканчивают их 
в 1962  году. В 1962  г . должны быть 
завершены и 59 кандидатских дис
сертаций.

Сейчас все кафедры 
пересматривают планы 
научно -  исследователь- . 
ской работы. Этот пере- s F ' ' "  '•- 
смотр начался еще в пе
риод подготовки к  съез
ду. В нашем плане на 
1 96 2  год —  целый ряд 
тем, которые имеют 
большое теоретическое и ^ 
практическое значение.

Кафедры минералогии .  
и  петрографии продол- J 
жат свои исследования 
по геологии, петрографии 
и полезным ископаемым 
Западной Сибири. Про
фессор А. Я. Булынников 
с сотрудниками состав
ляют регистрационную 
карту золоторудных ме
сторождений, которая бу
дет в дальнейшем поло
жена в основу карты 
прогноза золота.

Научные работники ,  g
кафедры минералогии во )  І '
главе с профессором 
И. Б. Баженовым выяв
ляют новые типы  желез
ных руд в районе Алтая 
и Кузнецкого Алатау, ко
торые помогут расши
рить минерально-* сырье
вую базу черной метал
лургии в Западной Сиби
ри.

Профессор И. К . Баже
нов, доцент М. К . Корту- 
сов и ассистент В. А.
Врублевский совместно 
со специалистами Запад
но-Сибирского геологи
ческого управления изу
чают состав нефелино
вых пород Кузнецкого 
Алатау и Горной Ш ории.
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ка к  сырья для алюминиевой. и  це
ментной промышленности.

На химическом факультете уни
верситета группа ученых разрабаты
вает новые методы очистки веществ 
и определения в них микроэлементов, 
которые связаны с производственны
ми процессами.

Группа ученьіх под руководством 
академика В. Д. Кузнецова изучает 
явление термической усталости ме
таллов и  сплавов. Эта проблема на
чала разрабатываться только в пос
ледние годы, но приобрела большое 
значение вследствие того, что во 
многих современных технических 
устройствах материалы находятся 
в условиях резких периодических из
менений температуры.

В Программе КПСС большое значе
ние придается полупроводникам. 
Этими вопросами занимаются науч
ные сотрудники, объединенные во
круг проблемной лаборатории полу
проводников, возглавляемой профес
сором В. А. Пресновым. Программа их 
работы очень обширна. Она включа
ет получение новых веществ, иссле
дование их физических свойств, воз
можностей практического использова
ния полупроводников и т , д.

Недавно в лаборатории спектро
скопии возникло новое направление 
•— изучение импульсного разряда. В 
последующие годы в зависимости от 
достигнутых результатов и  уровня 
развития техники возможно их рас
ширение. Здесь же под руководством 
профессора Н. А. Прилежаевой про
должаются работы по изучению газо
вого разряда, спектроскопии слож
ных молекул.

В период освоения ко
смического пространства 
весьма важное значе
ние имеет изучение верхних слоев 
атмосферы —  ионосферы. Под руко
водством профессора В. Н. Кессениха 
и доцента А. И. Лихачева продол
жается изучение физики ионосферы, 
ионизации верхних слоев атмосферы, 
движение ветров в ионосфере.

Большие задачи стоят перед наши
ми учеными, работающими в области 
радиофизики, электроники, элек
трификации, счетно -  решающих 
устройств, исследования которых 
связаны с производством.

Представляют интерес для сель
скохозяйственного производства те
мы по изучению и  рациональному 
использованию и повышению продук
тивности почв Сибири, а также изу
чению особенностей роста и развития 
основных полевых культур на раз
личных почвах Томской области.

В планы кафедр общественных на
у к  вошли темы: «О развитии марк
систско-ленинской философии в Про
грамме КПСС», «Коммунистическая 
партия —  организатор политического 
воспитания трудящихся в период 
развернутого строительства комму
низма» и многие другие.

Научный коллектив университета 
понимает, что потребуются большие 
усилия и  самоотверженный труд 
каждого ученого, чтобы свою науч
ную работу поднять на уровень 
требований Программы КПСС.

В. ПЕГЕЛЬ, 
профессор доктор, проректор по 
научной работе Томского го
сударственного университета.

Дело чести советских ученых— 
закрепить аа советской наукой за
воеванные передовые позиции в важ
нейших отраслях знания и занять 
ведущее положение в мировой науке 
по всем основным направлениям.

(Из Программы КПСС).

БЫСТРЕЕ ВНЕДРЯТЬ НОВОЕ

Г руппой сотруд ни ков  инсти тута  ядврнѳй ф и зи ки , зл ви трѳнини и  автома
т и к и  пр и  Томском политехническом  и н сти туте  создан первый в Сибири 
мииротрон  — ускори тель зл ектронов . Его частицы  после ускорения  обла
даю т п р а кти ч е ски  одинаковой энергией.

М икротрон  м ожет быть использован для ф и зи че ски х  исследований, гене
раций миллиметровы х волн, а та к ж е  к а к  предварительный ускори тель для 
более мощ ны х установок.

Сейчас инж енеры  Б. 3 . Кантар и Ю. Г. Ю ш ков продол ж аю т работу по 
усоверш енствованию  отдельны х узлов м ииротрона и  увеличению  тока  
уско р е н н ы х  частиц.

На сн и м ке : у  м и кротр она  (слева направо) Ю. Г. Ю шиов, Б. 3 . К антар и 
научны й руководитель кандидат те хн и ч е ски х  н а у к  Д. Д . Носков,

Ф ото К . Багаевой.

ОдниМ' ИЗ ведущих направлений в 
работе проблемной лаборатории по 
основаниям и  фундаментам Томского 
инженерно-строительного института 
является изучение закономерностей 

распространении лессовидных по
род Приобья и Кузбасса.

Тщательное изучение района ис
следований и последующее лабора
торное изучение основных разрезов

Д е л о  ч е с т и  в р а ч е й
Замечательный исторический до

кумент нашей эпохи —  Программа 
КПСС проникнута великой заботой о 
благе и счастье советских людей. 
Программа партии вдохновляет всех 
тру іящ ихся на новые трудовые под
виги. Большие задачи стоят и перед 
нами, работниками здравоохранения. 
«Партия считает одной и? важней
ших задач —  обеспечить воспитание, 
начиная с самого раннего детского 
возраста, физически крепкого моло
дого поколения с гармоническим раз
витием физических и духовных сил», 
—  говорится в Программе КПСС.

Усилия советских медиков должны 
быть направлены прежде всего на 
ликвидацию злокачественных, сер
дечно-сосудистых, вирусных заболе
ваний.

В этой статье мне хотелось бы 
коснуться некоторых Проблем улуч
шения организации борьбы с сердеч
но-сосудистыми заболеваниями. Эти 
заболевания почти во всех странах 
мира самые распространенные.

ШШПШ ВЫСОКОБМЬТНМ
Это большой просторный зал, 

пот-олок .лсяоіР,огй„ра,«і9Ложан= /н а  
высоте третьего этажа институт
ского здания. В центре зала —  
огромные импульсные генераторы, 
с помощью которых можно вы
звать электрические разряды 
мощностью от одного до трех мил
лионов вольт. Здесь имеется так
же различное измерительное обо
рудование.

Мы находимся в высоковольт
ной лаборатории Томского поли
технического института, руково
дитель которой доцент Иван Ива
нович Каляцкий рассказывает:

—  Наша лаборатория —  круп 
нейшая в стране. Основная ее за
дача —’ испытание высоковольт
ной аппаратуры, предназначенной 
для передачи электрической энер
гии  на расстояние, и  исследова
ния «поведения» высоковольтного 
оборудования в наших сибирских 
условиях. Это имеет особенно 
важное значение сейчас, в связи 
с созданием единой энергетиче
ской системы страны и  со строи
тельством в Сибири линий элек
тропередач высокого и сверхвысо
кого напряжения. В условиях Си
бири надо учитывать большие

к  •

ветровые нагрузки, резкие коле- 
•бакия температуры, отряцательно 
сказывающиеся на эксплуатации 
электрооборудования.

КоллейтйП’ na6i)il>dTopMff'f'TCfln.Ko 
что закончил по просьбе кемеров
ского «Кузбассэнерго» одну рабо
ту , обеспечивающую надежность 
использования грозозащитного 
разрядника. Практика показала, 
что в сибирских условиях он за
частую не выдерживал ветровых 
нагрузок. А ведь повреждение его 
во время грозы может привести к  
большим неприятностям на под
станциях, Сотрудники лаборато
рия предложили и  опробовали в 
работе новую конструктивную 
схему грозозащитного разрядника, 
гарантирующую надежность его 
эксплуатации при больших ветро
вых нагрузках.

По хоздоговору с Усть-Камено
горским конденсаторным заводом 
ученые сконструировали малога
баритный трансформатор накала 
для производства высоковольтных 
испытаний.

Большая и  важная проблема, 
которой занимаются и  в лабора
тории и  на кафедре техники вы
соких напряжений, —  ̂ это пробле
ма применения ю іпульсны х высо
ки х  напряжений в народном хо
зяйстве. В институте благодаря 
научным работам профессора 
Александра Акимовича Воробьева 
изучены закономерности про
боя твердых материалов при воз
действии импульсных разрядов. 
Вот эти-то закономерности и по
ложены в основу исследований, 
которые ведут сотрудники кафед
ры.

Группой научных сотрудников 
(А . В. Астафуров, Н. М. Торбин, 
и  А. Т . Чепиков) проведены пло
дотворные исследования импульс
ны х характеристик комбиниро
ванной изоляции (твердые и жид
кие диэлектрики), имеющие важ'* 
ное значение для разработки но
вых принципов конструирования 
изоляции высоковольтных аппа
ратов. Это позволит создавать бо
лее дешевую и более надежную в 
работе аппаратуру для энергети
ки.

Интересной проблемой заняты 
по заданию Всесоюзного углехи
мического института доцент Г. А. 
Андреев и кандидат технических 
наук Н. М. Торбин. Они изучают 
возможность использования элек
трической энергии для коксования 
углей.

Бак известно, в коксовой печи 
обогрев угля производится со сто
роны внешних стенок печи. Пока 
масса угля прогреется полностью, 
необходимо затратить 1 6 — 20 ча
сов. А что, если пропустить элек
трический ток достаточной силы 
внутри печи? Тогда время обогре
ва угля сократится в несколько 
раз.

Возможно ли это сделать? Тео- 
ретичеснй;::возможно —  считают 
ученые. Но для того, чтобы ре
шить этот вопрос практически, 
нуж но досконально исследовать, 
электрофизические свойства ка
менных углей, определить, какой 
режим будущей установки будет 
наиболее приемлемым.

Вот почему ученые снова и 
снова проводят опыты, исследова
ния. С каждым разом накапли
вается нуж ны й материал и ближе 
поставленная цель.

Большая работа проводится на 
кафедре по подготовке молодых 
научных кадров. Каждый год при 
кафедре проходят аспирантскую 
подготовку 5 — 8 аспирантов.
За последние пять лет 20  моло
дых научны х работников защити
ли кандидатские диссертации.

X X II съезд партии, говорят
ученые, поставил задачу добиться 
в развитии советской науки  тако
го уровня, который позволил бы 
занятъ ведущее положение по 
всем основным направлениям ми
ровой науки . Наш долг —  отдать 
все свои силы и  знания для вы
полнения этой задачи.

На снимке: в зале высоко
вольтной лаборатории.

Г. НИКОЛАЕВ.

Ясно, что борьба с ними очень важ
на. Особое значение придается борь
бе с ревматизмом, гипертонической 
болезнью, атеросклерозом, грудной 
жабой и инфарктом миокарда.

Общеизвестно, что предупредить 
болезнь значительно легче, чем из
лечить ее. Поэтому необходимо глав
ное внимание направить на профи
лактику болезней.

В предупреждении гипертониче
ской болезни исключительно большое 
значение имеет выявление так  назы
ваемого предгипертонического состоя
ния, то есть самой начальной фазы 
болезни. В это время можно, исполь
зуя различные средства, предупре
дить дальнейшее развитие болезни. 
Вот почему так важно организовать 
регулярные медицинские осмотры 
всех трудящихся.

Люди, предрасположенные к  ги 
пертонии, должны подвергаться дис
пансеризации. В некоторых круп
ных городах уже накоплен большой 
опыт в этом отношений. Очерь хоро
шие результаты дает лечение боль
ных гипертонией в ночных и днев
ных профилакториях, создаваемых 
при предприятиях. В Томске есть 
несколько профилакториев при заво
дах и вузах. Но нужно изучить воз
можности, чтобы создать такие про
филактория при всех крупных заво
дах и институтах.

Очень важно раннее распознавание 
болезни и  для борьбы с атеросклеро
зом. Согласно современным представ
лениям, атеросклероз не является 
болезнью только старости. Он разви
вается раньше, но только его не всег
да легко распознать в начальной 
стадии. Понятно поэтому, что про
филактику атеросклероза надо про
водить не в «осеннее время» жизни 
человека, а значительно раньше. Ос
нова профилактических мероприятий 
—  правильный режим ж изни и пи
тания человека. Эксперименты, про
веденные академиком Н. Н. Аничко
вым, показали, что в основе развития 
атеросклероза лежит нарушение ли- 
поидного (холестеринового) обмена. 
Эта теория нашла признание во всем 
мире.

У  кроликов атеросклероз лег
ко вызывается введением в организм 
холестерина. Конечно, было бы при
митивно считать, что атеросклероз 
возникает только из-за употребления 

богатой холестерином. Несом- 
что в развитии этой болезни 

имеют значение и  другие факторы. 
Однако нельзя недооценивать роль 
пищи, и поэтому правильное по
строение диеты, особенно в врелоы

пищи,

возрасте, очень важно. В связи с 
этим необходимо уделить большое 
внимание организации лечебно-про
филактического питания. В последнее 
время исследования ученых показа
ли, что растительные масла (к у к у 
рузное, льняное) благоприятно воз
действуют на липоидный обмен в 
организме, способствуют предупреж
дению и  задерживают прогрессиро
вание атеросклероза и сопутствую
щих ему заболеваний.

Профилактика таких заболеваний, 
ка к  грудная жаба и пнфаркт миокар
да, ПО' существу не отличается от 
профилактики гипертонии и  атеро
склероза. В настоящее время благо
даря ранней диагностике и правиль
ному лечению подавляющее боль
шинство заболевших инфарктом мио
карда выздоравливают. Причем, часто 
удается не только сохранить жизнь 
человека, во и вернуть его к  труду.

Чтобі.1 лечение этой группы  боль
ных было еще эффективнее, надо 
организовать в нашем городе и обла
сти широкую сеть лабораторий (ста
ционарных и  передвижных), которые 
могли бы проводить исследование 
свертывающей системы крови. Это 
дало бы возможность врачу в опре
деленных случаях без промедления 
применить лечение антикоагулянта
ми. Очень важно правильно органи
зовать последующее лечение боль
ны х, перенесших инфаркт миокарда. 
Это лучше всего сделать в специаль
ных кардиологических санаториях. В 
сосновых и кедровых 6ojJax возле 
Томска расположены различные са
натории, дома отдыха. Хотелось бы, 
чтобы среди этих санаториев был и 
кардиологический.

В СССР проводится большая рабо
та по борьбе с ревматизмом. Ревма
тизм является главной причиной раз
вития пороков сердца. Борьба с этой 
тяжелой болезнью требует большого 
напряжения сил. Необходимо объеди
нить творческие усилия ученых и 
врачей-практиков ряда специально
стей для борьбы с ревматизмом.

Победить «сердечные» болезни 
чрезвычайно трудно, но возможно. В 
нашей стране постоянно повышается 
материальное благосостояние трудя
щихся. А это создает хорошие пред
посылки для борьбы с болезнями. 
Партия и правительство создают все 
условия для того, чтобы здоровье 
строителей коммунизма было отлич
ным. И не так у ж  далеко то время, 
когда еще ряд болезней будет оконча
тельно ликвидирован, а число других 
болезней резко сокращено.

Д. ЯБЛОКОВ.
профессор Томского медицинско

го института.

толщ лессовидных пород позволили 
разработать рекомендации по выбору 
типа фундаментов для застройки
крупнопанельными домами. Мы пред
ложили строителям Кемеровского 
экономического района при застройке 
Заискитимского района крупнопа
нельными домами применить свайные 
ростверки при глубине забивки свай 
в пять с половиной метров, хотя 
имеющиеся проекты на здания я  про
мышленные сооружения не допуска
ют применения висячих железобетон
ны х свай в лессовидных грунтах. 

Чем мы руководствовались?
В течение двух месяцев мы веля 

опытные испытания: специально за
болачивали площадки с кустами за
битых свай, давали им запроектиро
ванную нагрузку. Дополнительных 
осадок не появилось. Были опроверг
нуты  положения, ограничивающие 
применение висячих свай, и  открыта 
«зелена» улица» развитию крупно
панельного домостроения.

Однако новое в строительстве 
встретило серьезные возражения со 
стороны практиков и  теоретиков и, в 
первую очередь, из-за невозможности 
охватить все разнообразие имеющих
ся грунтовых условий. Тогда в про
грамму вашей проблемной лаборато
рии и  была включена разработка ме
стных (региональных) технических 
условий строительства на лессовид
ном грунте.

На научном семинаре, прошедшем 
в минувшем месяце, ка к  ученые, так 
и представители пр'оектных органи
заций единодушно высказались за 
необходимость немедленного перехода 
на новые методы оценки просадочно- 
сти. Но во многих проектных органи
зациях все еще пока цепляются за 
старое, фактически зачеркнутое 
жизнью.

Томским строителям предстоит 
также многое изменить при организа
ции работ нулевого цикла. Часто 
строительные площадки Томска за
громождены мусором, вьгаутым из 
котлована грунтом, водоотводов нет, 
подземные коммуникации к  моменту 
кладки цокольного этажа не делают
ся, пазухи не засыпаются, к  площад
ке не организованы подъезды.

А вот в Юрге к  моменту устройст
ва цокольного этажа заканчиваются 
все работы по подземным коммуника
циям. Вся площадка застройки спла
нирована, организованы водоотводы, 
заделаны пазухи, отмостки вокруг 
зданий заасфальтированы. При такой 
организации работ достигается эко
номия средств.

В Томске же нередко в результате 
захламленности строительных пло
щадок и  несвоевременной заделки па
зух грунт площадки увлажняется, 
особенно под фундаментом. Естест
венно, зимой при промерзании в сте
нах здания появляются трещины. Это 
можно было наблюдать на многих 
строительных объектах (ш кола-ин
тернат, здание широкоэкранного ки 
но, жилой дом по улице Дзержинско
го в Томске и другие).

Нужно быстрее внедрять опыт 
строителей Ю рги и других городов. 
Для этого есть все условия.

М. КУЧИН,
профессор Томского инженерно- 

строительного института.

П ервЬ іе  п р а к т и ч е с к и е  ш аги
Развитие науки в 

современных условиях 
немыслимо без знания 
иностранных языков. 
Знание иностранных 
языков необходимо для 
расширения культур
ных связей СССР со 
странами социалисти
ческой системы, а так
же с другими странами 
в интересах взаимного 
обмена достижениями 
культуры, взаимопони
мания и дружбы наро
дов.

Вот почему Совет 
Министров СССР из
дал специальное по
становление «Об улуч
шении изучения ино
странных языков». Это 
постановление направ
лено на коренное из
менение преподавания 
иностранных языков 
в школах и вузах.

Человек, изучающий 
язык, должен уметь го
ворить на этом языке.

Долгие годы в пре
подавании иностран
ных языков основное 
внимание уделялось 
грамматике, чтению и 
переводу. У меіогих 
преподавателей иност
ранных языков ист до
статочных навыков по 
обучению студентов и 
учащихся устной речи.

Мало еще методиче
ских пособий для это
го. учебников, озву
ченных пленок и 
грампластинок.

В свете новых требо
ваний перед учеными 
стоит задача — раз
рабатывать .теорию пре
подавания иностранных 
языков, переподгото
вить старые кадры и 
обучить новые, создать 
учебные пособия.

В Томском педаго
гическом институте 
уже несколько лет ве
дется такая работа 
Теперь основным крн 

'  терием оценки знаний 
иностранного языка 
студентами специаль 
ных факультетов яв 
ляется их умение го
ворить на этом языке 
Практическим языко 
вым дисциплинам в 
нашем институте уде 
ляется особое внима 
ние. в ряд теоретиче 
ских дисциплин — 
грамматика, фонетика, 
стилистика. история 
языка, методика, исто
рия литературы — 
читаются на соответ- 
ствуюіцем иностранном 
языке. На иностран
ном языке следовало 
бы читать лекции так
же ІЮ истории в  гео

графии страны, по ис
тории педагогики и 
другим дисциплинам. 
Но у нас пока нет 
таких специалистов и 
подготовить их — на
ша неотложная зада
ча.

Большое значение 
для практического ов
ладения языком имеют 
не только академиче
ские занятия в груп
пах, но и внеаудитор
ная работа. Поэтому 
мы выпускаем стенные 
газеты н проводим сту- 
.тенческие собрания на 
иностранном языке, В 
институте имеется ин
тересный опыт органи
зации клуба иностран
ных языков. В этом 
клубе студенты слуша
ют доклады на ино
странных языках, разу
чивают песни. Про
водятся в вузе и вече
ра отдыха па иност
ранных языках.

Но мы еще не ис
пользуем широкие воз
можности применения 
иностранного языка в 
перерывах между заня
тиями, а также в бы
ту. в общежитии. За 
это следовало бы 
взяться самим студен
там. комсомольской и 
профсоюзной организа
циям, Это легко осу

ществить. так как в 
основном в комнатах 
проживают студенты 
одного факультета и 
одного отделения. и 
они имеют возмож
ность разговаривать на 
изучаемом иностран
ном языке.

В педагогическом ин
ституте есть хорошо 
оснащенная лаборато
рия звукотехмнки. в 
ней много магнитофо
нов. киноустановок и 
радиоприемник, кото
рые используются при 
обучении студентов 
устной речи. Приме
нение технических 

средств особенно важ
но при самостоятель
ной работе изучающих 
иностранный язык. В 
других институтах, а 
особенно в школах, 
технические средства 
применяются мало.

Обучение студентов 
иностранным языкам в 
институте осложняет
ся тем. что школы до 
сих пор слабо готовят 
своих учеников по 
устной речи. Учителям 
школ следует пере
строить свою работу, 
смелее применять пря
мой метод обучения, 
сводя употребление 
родного языка па уро
ках иностранного язы
ка к  минимуму. Такую

методику работы мы 
стараемся привить на
шим студентам, когда 
они проводят педаго
гическую практику в 
средней школе.

Языковедческие ка
федры Томского педа
гогического института 
включились в работу 
по состаплению новых 
учебников для спе
циальных факультетов 
— грамматики, фоне
тики. истории языка, 
лексикологии. Учебник 
грамматики на немец
ком языке уже печа
тается. Наши кафед
ры разрабатывают раз
личные теоретические 
вопросы для лучшего 
обоснования новых ме
тодов обучения. На зо
нальной конференции 
преподавателей иност
ранных факультетов 
вузов Сибири, которая 
состоится в феврале 
1962 года при Томском 
педагогическом инсти
туте, все эти вопросы 
перестройки препода
вания будут в центре 
внимания.

А . ДУЛ ЬЗО Н. 
профессор доктор, 
заведующий ка
федрой немецкого 
языка Томского 
педагогического ин
ститута.
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С с о б р а н и й  п а р т и й н о г о  а к т и в а

БЫСТРЕЕ ЗА РАБОТУ
Участники состоявшегося 30 но

ября собрания партийного актива 
TosfCKoro района заслушали и обсу
дили доклад «Об итогах X X II съезда 
КПСС и задачах районной парторга
низации». с который выступил пер
вы й секретарь обкома КПСС, делегат 
X X II съезда партии тов, Марченко.

Докладчик, все выступившие в 
прениях, горячо одобряя решения 
X X II съезда КПСС, говорили о том, 
что трудящиеся Томского района вос
приняли исторические решения 
съезда й Программу партии ка к  свое 
родное дело и полны решимости от
дать все своя силы, анергию, опыт, 
знания делу быстрейшего претворе
ния в  жизнь намеченных грандиоз
ны х задач по строительству комму
низма в нашей стране.

Центральное место в работе собра
ния заняло обсуждение задач по пе
ресмотру структуры посевных пло
щадей, внедрению в практику про
пашной системы земледелия.

Директор Корниловского совхоза 
тов. Окомаровский заявил, что кри
тика, которой была подвергнута тра
вопольная система земледелия на со
вещании работников сельского хо
зяйства Сибири и в  речи товарища 
Н. С. Хрущева на этом совещании, 
совершенно правильна.

Коллектив совхоза решил в 1964 
году довести производство мяса до 
75 центнеров на 100 гектаров паш
ни и до 16 центнеров на 100 гекта
ров других сельскохозяйственных 
угодий, а производство молока— до 
3 5 0 — 400 центнеров на 100  гекта
ров сельхозугодий. Эту задачу мы 
можем успешно разрешить только 
при условии отказа от трав, внедре
ния пропашной системы земледелия. 
Фундамент для этого надо заклады
вать немедля. В 1962  году будет 
посеяно 1 .500 гектаров кукурузы  
вместо 600 , засеянных в нынешнем 
году. Будет посеяно такж а  500  ге к
таров гороха и  300  гектаров свеклы.

В совхозе полным ходом разверты
вается подготовка к  весеннему севу. 
Есть возможность обеспечить посев 
гороха своими семенами.

Тов. Окомаровский указал на не
обходимость усиления помощи про
мышленных предприятий Томска сов
хозам, особенно в переоборудовании 
старых и строительстве новых поме
щений для беспривязного содержания 
скотам

О больших возможностях по уве
личению производства сельскохозяй
ственных продуктов при внедрении 
пропашной системы земледелия гово
рил директор Тахтамышевского сов
хоза тов. Капленко.

—  В своем хозяйстве мы ликвиди
ровали чистые пары, —  заявил он, 
—  но рвбко идем на распашку клеве
ров, все еще цепляемся за старое, к 
чему привыкли. Надо смелее заме
нять чистые пары, распахивать кле
вера и занимать эти земли пропаш
ными культурами. В 1962  году не 
менее 20  процентов пашни в совхозе 
будет занято пропашными.

Тов. Капленко говорил о необхо

димости проведения дальнейшей спе
циализации хозяйств района с 
целью наиболее интенсивного роста 
продукции. Совхоз имеет все воз
можности к  1965  году обеспечить 
производство молока на 100 гектаров 
сельхозугодий до 650 центнеров. 
1962  году он сможет дать не менее 
2 миллионов яиц.

Агроном Томской областной опыт
ной сельскохозяйственной станции 
тов. Губанов сказал:

—  В условиях, когда кукуруза 
призвана стать основной культурой 
в пропашном севообороте, и речи 
быть не может о применении широко
рядного способа ее посева. Кто будет 
продолжать сеять кукур узу  широко
рядно, тот заведомо дискредитирует 
внедрение пропашной системы. К у 
курузу надо сеять только квадратно- 
гнездовым способом. А для этого на
до уже сейчас готовить кадрьі. обу
чать людей технологии квадратно- 
гнездового способа. Я предлагаю 
организовать школу по обучению к у 
курузоводов технологии квадратно- 
гнездовоіго способа сева «королевы 
полей».

Многие выступающие указывали 
на необходимость резкого улучшения 
работы по широкому внедрению в 
практику передового опыта. Участни
ки  собрания внимательно слушали 
выступление директора Томского сов
хоза тов. Сидоренко. Он рассказал о 
проделанной * в совхозе работе по 
внедрению беспривязного содержа
ния крупного рогатого скота, подсос
ного метода выращивания телят, ис
кусственного осеменения коров.

—  Сейчас, —  говорил тов, Сидо
ренко, —  совхоз имеет более 3 .300 
коров, и  все они переведены на бес
привязное содержание. В совхозе пе
реоборудованы все скотные дворы 
для беспривязного содержания, по
строено 9  доильных залов, оборудова
но 14 «елочек». Новая технология со
держания коров в сочетании с дое
нием их в доильных залах позволила 
сократить обслуживающий персонал 
ферм с 450 человек до 150, а доя
рок —  с 220  до 35 человек. Теперь 
одна доярка на «елочке» доит от 100 
до 115 коров. За текущий год ка ж 
дая из 35 доярок надоила в среднем 
по 210 тонн молока, а при ручной 
дойке доярка надаивала только 3 0 —  
35 тонн молока.

Теперь мы на собственном опыте 
убедились, что беспривязное содер
жание коров —  это в современных 
условиях единственно верный путь 
повышения производительности тру
да в молочном животноводстве, са
мый эффективный способ резкого 
увеличения производства молока при 
наименьших затратах труда.

Тов. Сидоренко предлагает органи
зовать в Томском совхозе школу пе
редового опыта по внедрению беспри
вязного содержания скота и специа
лизации молочнотоварных ферм.

Большое .внимание на собрании 
было уделено подготовке к  весеннему 
севу.

Директор Томской областной опыт

ной сельскохозяйственной станции 
тов. Майстрюков сказал, что станция 
обязана дать колхозам и совхозам об
ласти отличные семена зерновых 
культур. В нынешнем году хозяйство 
получило большое количество семян 
зерновых культур первой репродук
ции, в 1962  году станция даст кол
хозам и совхозам только элитные се
мена зерновых культур. В хозяйствах 
района сейчас надо по-настоящему 
организовать вывозку удобрений на 
поля, готовить технику, обучать лю
дей передовым приемам агротехники.

Управляющий центральной фермой 
Рыбаловского совхоза тов. Овчинни
ков рассказал, что коллектив фермы 
решил резко увеличить посевы к у ку 
рузы, получить высокий урожай ее. 
Борьба за это началась. На ферме 
создано звено, которое сейчас зани
мается вывозкой навоза на кукур уз
ные поля. Ии'еется 1 .500  тонн сбур- 
тованного перегноя. Полным ходом 
ведется ремонт техники. К  25 декаб
ря будет завершена подготовка при
цепных машин и инвентаря, а к  
1 января нового года —  отремонти
рованы все тракторы. Семена на весь 
посев готовы. Они хорошего качест
ва. По примеру алтайских механиза
торов будут созданы механизирован
ные отряды для возделывания зерно
вых культур.

Самой неотложной задачей трудя
щихся района, ка к  отмечали участни
ки  собрания партийного актива, яв
ляется выполнение обязательств по 
увеличению производства и продажи 
государству животноводческих про
дуктов.

Резкой критике на собрании была 
подвергнута работа областного объ
единения «Сельхозтехника» за бю
рократическое отношение к  удовлет
ворению нужд и запросов совхозов.

Сейчас в совхозах очень нужны 
пастонзготовители и другое обо
рудование. Эти машины можно из
готовить на заводе «Республика», 
но руководители «Сельхозтехники» 
об этом не заботятся. Все хозяйства 
в этом году, отмечали выступающие, 
значительно расширяют посевы горо
ха на зерно. Для уборки гороха не
обходимы приспособления, разрабо
танные на Льговской опытной стан
ции. Но об этом работники «Сельхоз
техники» не проявляют должной за
боты.

О вопросах пропаганды материалов 
X X II съезда, воспитания нового чело
века говорили директор Тимирязев
ской школы рабочей молодежи т . Се
менова, районный прокурор т. Демь
яненко, секретарь партбюро Моряков- 
ской ремонтно-эксплуатационной ба
зы тов. Рыбкин и другие.

—  Задачи ясны, —  сказал в (5во- 
ем выступлении первый ' секретарь 
Томского райкома КПСС тов. Голиков. 
—  Надо быстрее браться за их вы
полнение. Наш район располагает 
всеми возможностями, чтобы в бли
жайшие два —  три года обеспечить 
необходимый уровень производства 
сельскохозяйственных продуктов. В 
ближайшие несколько лет район мо-

В центр? внимания комму
нистов, всех трудящихся 
Молчановского района нахо
дятся сейчас исторические ре
шения X X II съезда КПСС.

—  Мысли всех рабочих нашего .за
вода, —  заявил на собрании район
ного партийного актива секретарь 
партийной организации Могочинского 
лесозавода тов. Красаков, —  прико
ваны к  решениям съезда. В них они 
видят воплощение своих чаяний, кон
кретные задачи. Коллектив решил 
продолжить трудовую вахту в честь 
съезда и обязался выполнить годовой 
план по вы пуску валовой продукции 
к  5 декабря.

На собрании с докладом об итогах 
X X II съезда КПСС и задачах район
ной партийной организации выступил 
председатель облисполкома, делегат 
ХХИ съезда КПСС тов. Васильев.

Докладчик, выступающие в пре
ниях говорили об историческом зна
чении X X II съезда партии в жизни 
советского народа, всего человечест
ва. Трудящиеся района единодушно 
одобряют решения съезда, программу 
коммунистического строительства,

В центре внимания участников 
собрания были задачи развития 
сельского хозяйства в районе, выте
кающие из решений съезда, совеща
ния работников сельского хозяйства 
Сибири и речи на этом совещании 
тов. Н. С. Хрущева.

Красной'НИТЬЮ через все выступ
ления проходила мысль о необходи
мости решительного изменения 
структуры посевных площадей, заме
ны травопольной системы земледелия 
пропашными севооборотами. На соб
рании приводились факты, свиде
тельствующие о несостоятельности 
травопольной системы, которая яв
ляется тормозом развития сельского 
хозяйства.

На каждый гектар пашни в рай
оне получено лишь 4,1 центнера зер
новых.

Сейчас перед тружениками сель
ского хозяйства района стоит задача 
в течение 3 — 4 лет увеличить произ
водство мяса по сравнению с 1961 
годом в 6 ,5  раза, то есть довести его 
производство до 1 9 ,6  тысячи центне
ров в убойном весе в год.

Для этого необходимо значительно 
увеличить поголовье скота. А эту за
дачу можно решить только при созда
нии прочной кормовой базы. Нужно 
покончить с травопольной системой, 
осваивать пропашные севообороты. 
Ведущее место в севооборотах долж
ны занять посевы кукурузы , сахар-

Требование жизни
ной свеклы, бобовых культур. Уже 
будущем году в совхозах района не
обходимо увеличить пашню на 1.400 
гектаров.

Секретарь парткома Тунгусовского 
совхоза тов. Ромашев сказал, что 
трудящиеся совхоза решили в буду
щем году на 2 0 — 25 процентов уве
личить производство мяса и  молока, 
в два раза— производство свинины 
Намечено увеличить посевы зерно
вых культур на 25  процентов, в два 
раза —  кукурузы .

К  выполнению этих задач надо 
приступать не медля ни одного дня. 
На собрании были подвергнуты рез
кой критике многие руководители, 
специалисты Молчановского и Тунгу
совского совхозов за медленное раз
вертывание подготовки к  весне. На
пример, на многих фермах совхозов 
еще не приступили к  вывозке удобре
ний на поля. Так, под посевы к у к у 
рузы необходимо вывезти 19 тысяч 
тонн навоза и перегноя, а вывезена 
до сих пор одна тысяча тонн.

На собрании указывалось на важ
ность внедрения в производство опы
та передовиков. В районе большая 
пестрота в хозяйственных показате
лях. Например, в Тунгусовском сов
хозе полеводы тотошинской бригады 
добились урожайности пшеницы с 
каждого из 300 гектаров по 17 цент
неров, картофеля— по 105 центнеров, 
а на сарафановской ферме соответст
венно —  по 5 ,8  центнера и 20  цент
неров.

В последнее время в районе выро
сло немало передовиков животновод
ства. Например, 21 доярка Тунгусов
ского совхоза выполнила свои годо
вые обязательства, а 32 доярки *— 
годовые планы. Передовая доярка 
района К . Палей надоила уже 45 
тонн молока.

Продолжив трудовую вахту в честь 
съезда,'* передовая доярка решила 
к  концу года получить по 3 тысячи 
килограммов молока на корову.

—  Возможности увеличения надо
ев большие, *—  сказала тов. Налей.

В 1962  году я буду-бороться за 
получение 3 .400  килограммов моло
ка на корову.

Е. Палей указала на необходи
мость бороться за качество продук
ции. Надо настойчиво повышать 
жирность молока это один из 
важных резервов увеличения произ

водства продуктов животноводства.
Опыт работы доярки Е. Палей и 

многих других передовиков заслужи
вает глубокого изучения и широкого 
распространения в совхозах района.

На собрании особенно отмечалась 
важность глубокого изучения мате
риалов X X II съезда КПСС, органиче
ского сочетания идеологической и 
организаторской работы партийных 
организаций. Сейчас вся эта работа 
должна быть подчинена задаче моби
лизации тружеников села на успеш
ное выполнение планов и обяза
тельств текущего года. Они вы
полняются неудовлетворительно. Го
довой план по продаже мяса выпол
нен лишь на 81 процент, молока —  
на 85 процентов. Надо принять все 
меры для безусловного выполнения 
планов и обязательств по продаже го
сударству продуктов животноводства.

Собрание единодушно одобрило 
решения X X II съезда КПСС, наметило 
меры по их изучению и претворению 
в жизнь. Н. ИГНАТОВСКИИ.

жет производить на 100 гектаров 
сельхозугодий по 600 центнеров мо
лока в год вместо 160, произведен
ных в этом году, и давать его в год 
83 .0 00  тонн вместо 16.000  тонн, 
что мы получим в этом году, а мяса 
—  в 4 раза больше.

Тов. Голиков подробно говорил о 
задачах парторганизаций по пропа
ганде решений X X II съезда КПСС, о 
мерах по резкому увеличению произ
водства сельскохозяйственных про
дуктов.

Собрание партийного актива еди
нодушно одобрило решения ХХП 
съезда КПСС, Программу партии, на
метило конкретные меры по разъяс
нению и выполнению решений X X II 
съезда КПСС.

Н. ВАСИЛЕНКО.

Когда лес идет по потоку, 
трудно определить какая из 
операций по обработке древе
сины самая ответственная. За
мешкается погрузочная брига
да — пустой пойдет бревно
таска, остановится пилорама. 
Произойдет заминка у обрезчи
ков — накопятся горы напи
ленных досох, брусьев, отхо
дов, н пнлорамщнк вынужден 
будет остановить агрегат.

Смена коммунистического 
труда лесопильного цеха Мо
гочинского лесозавода, где 
мастером И. Калачев, тем й 
сильна, что на всех участках 
люди трудятся слаженно, 
стараются своими усилиями 
обеспечить общий успех. В 
числе других умельцев в одной 
смене работают Егор Шайбелъ 
и Люба Прибытие. Скромная 
у  них профессия — обрезчики. 
Но и ее высоко подняли пере
довые рабочие. Они перевыпол
няют задания, по их Ийие ни
когда не простаивает пилорама. 
Как и все рабочие передовой 
смены, Е. ШаЙбель и Л. Прн- 
бытко решили продолжить 
трудовую вахту в честь X X II 
съезда КПСС до конца года.

На снимке: Е. Шайбель 
Л. Лрибытко.

Текст и фото
Н. Игнатовского.

Ю. Г А Г А Р И Н  В Д Е Л И
ДЕЛИ, 30 ноября. Корреспондент 

ТАСС В. Матяш передает: Вечером
29 ноября летчик-космона.вт СССР 
Юрий Гагариц был принят вице-пре
зидентом Индии д-ром Сарвапалли 
Радхакришнаном. В ходе дружествен
ной беседы, состоявшейся в домашней 
резиденции, вице-президент выра.іил 
восхищение величайшим достижени
ем Ю. А. Гагарина.

«Я пробыл в вашей стране два с 
половиной года,— сказал д-р Радха
кришнан.— Я  видел проявления изу
мительного трудолюбия советских 
людей. Я знаю, что советский народ 
создает историю. Я очень люблю ва
шу страну».

Вице-президент Индии напомнил, 
что в этой же комнате, где он бесе
дует с Юрием Гагариным, состоялась 
его встреча с главой Советского пра
вительства Н. С, Хрущевым. «Я с 
удовольствием вспоминаю это собы
тие», —  сказал Радхакришнан.

Начальник штаба военно-воздуш
ных сил Индии маршал авиации 
Энджинир устроил прием в честь 
Ю. Гагарина. На приеме присутство
вали министр обороны Индии Криш
на Менон, начальник главного штаба 
индийской армии генерал Тхапар, на
чальник штаба военно-морских сил 
Индии вице-адмирал Катари, гене
ральный секретарь министерства 
иностранных дел Индии Р. К . Неру, 
высшие офицеры индийской армии, 
авиации и флота.

Появление Ю. Гагарина, которого 
сопровождал посол Советского Союза 
в И'йдии И. А. Бенедиктсв, было 
встречено бурными аплодисментами.

Ю. А. Гагарина приветствовал мар- 
ш ^ 'Э н д ж и н и р . От имени индийских 
вооруженных сил он преподносит Га
гарину памятный подарок.

Министр обороны Индии Кришна 
Менон заявил, что Индия рада при
ветствовать первого человека, совер
шившего полет в космос и благопо
лучно вернувшегося на землю. Он 
выразил надежду, что визит Ю. Га

гарина в Индию будет способствовать 
дальнейшему развитию дружбы меж
ду народами Индии и Советского 
Союза. ^

На приеме выступили также 
Ю. Гагарин и посол И. А. Бенедик
тов.

После приема в штабе ВВС Индии 
Юрий Гагарин присутствовал на обе
де, данном в его честь премьер-мини
стром Индии Джавахарлалом Неру. 
Неру тепло приветствовал советско
го космонавта, интересовался деталя
ми его полета и пожелал ему новых 
успехов.

Первый день пребывания прослав
ленного космонавта на гостеприим
ной земле Индии вылился в яркую

демонстрацию индийско-советской 
дружбы.

V
ДЕЛИ, 30 ноября. (ТАСС). Сего

дня утром находящийся в Дели пер
вый в мире советский космонавт 
Юрий Гагарин посетил одно из наибо
лее почитаемых- в Индии мест —  
Раджгхат, место кремации выдаю
щегося деятеля национально-освобо
дительного движения Индии Махат
ма Ганди, и возложил венок из ж и
вых цветов на цементную площадку, 
на которой около 14 лет тону назад 
было предано кремации тело Ганди. 
После возложения венка Юрий Гага
рин расписался в книге почетных 
посетителей.

Митинг в Дели
ДЕЛИ. 30  нойбря. (ТАСС). В вол

нующую демонстрацию крепнущей 
индийско-советской дружбы вылился 
сегодня массовый митинг в Дели, ор
ганизованный индийско-советским 
Обществом по развитию культурных 
связей в честь советского космонав
та Юрия Гагарина.

Площаіь Рамлила Грауяд —  тра
диционное место народных собраний 
—  заполнена народом. Около 30 ты
сяч индийцев пришли сюда,’  чтобы 
послушать пионера космических пу
тешествий. Над людским морем колы
шутся государственные флаги Индии 
и Советского Союза. Перед трибуной 
для почетных гостей огромный тран
спарант: '«Горячий привет первому 
космонавту Гагарину».

Министр железнодорожного тран
спорта-.. Индии Джагдживан Рам от 

'имени индийского правительства и 
лично премьер-министра Неру по
здравляет Ю. Гагарина с выдающим
ся научным подвигом. Советский 
Союз, подчеркивает Джагдживан Рам, 
послав Юрия Гагарина в космос, осу
ществил вековую мечту человечест
ва о космических путешествиях.

Пленум ЦК Болгарской 
коммунистической партии

СОФИЯ, 1 декабря. (ТАСС). Как 
сообщает агентство БТА, 2 8 — 29 но
ября состоялся пленум Центрально
го Комитета Болгарской коммунисти
ческой партии. В его работе приняли 
участие члены и,кандидаты в члены 
Ц К, члены центральной ревизионной 
комиссии. С докладом о X X II съезде 
Коммунистической партии Советского 
Союза и вытекающих из него выво
дах для Болгарской коммунистиче
ской партии выступил на пленуме 
первый секретарь Ц К БКП, глава 
делегации БКП на съезде Тодор 
Живков.

В прениях по докладу Т. Живкова 
выступили многие члены и кандида
ты  в члены Ц К.

Пленум единодушно приветствовал 
исторический ХХП съезд КПСС и его 
решения, одобрил доклад Тодора 
Живкова о съезде и выводах из него 
для деяте.тьностн Болгарской комму
нистической партии и принял резо
люцию.

Пленум еще раз отметил истори
ческое значение для развития пар
тии и  страны пленума Ц К  БКП, со
стоявшегося в апреле 1956  года.

Выступавшие члены и кандидаты 
в члены Ц К  БКП подвергли обстоя
тельной и принципиальной критике 
ошибки и порочные методы Вылко 
Червенкова в период господства куль
та его личности, а также его пове
дение после апреля 1956 года. Пле
нум констатировал, что В. Червенков 
не сделал всех необходимых выводов 
для своей деятельности из ликвида
ции культа личности в Болгарии и 
ка к  член Политбюро Ц К  БКП не спо
собствовал полному устранению его 
вредных последствий. Пленум поста
новил вывести В. Червенкова из со
става Политбюро Ц К БКП.

Членами Политбюро избраны Стан- 
ко Тодоров и Митко Григоров.

Пленум решил созвать очередной 
Ѵ Ш  съезд Болгарской коммунистиче
ской партии 30 августа 1962  года.

СПОРТ В С Т Р Е Ч И  Б ОР ЦОВ
Как уже сообщалось, 

наша команда, состоя
щая из политехников, 
завоевала право участ
вовать в соревнованиях 
на первенство Цент
рального совета «Буре
вестника» по классиче- 

■ ской борьбе. Теперь 
уже позади и подгото
вительные сборы, и 
жаркие схватки на ков
ре в г . Смоленске.

Звание сильнейших 
оспаривали 232 борца 
от 19 команд вузов, 
представлявших одно
временно 10 респуб
лик.

Политехники-томичи 
вместе с представителя
ми Омского института 
физкультуры составля
ли сборную Российской 
Федерации.

Вот и долгожданное 
21 ноября — день, от
крытия соревнований. 
Он принес нам и ра
дость, и огорчения. В 
наилегчайшем, полулег- - 
ком, среднем весах ма
стера спорта В. Цвет
ков, В, Долгих, перво

разрядник А ”. Юркевич 
одержали чистые побе
ды. Зато другие оказа
лись побежденными.

А . Лаптеву при же
ребьевке довелось 
встретиться с чемпио
ном Советского Союза 
В. Житиневым из Бело
руссии. Но томич не 
собирался сдаваться. 
Схватка проходила в 
быстром темпе. На вто
рой минуте Житинев 
«заработал» два очка, 
Лаптев тут же отлич
ным броском через се
бя выравнял положе
ние. Однако более 
опытный противник по
лучил еще два очка и 
выиграл встречу по 
баллам.

Неудачно выступил и 
мастер спорта Т. Ян- 
каускас из-за болезнен* 
яого состояния.

На второй день из 
борьбы выбыли томичи 
В. Кричков (полутяже
лый вес) и Ю. Шахов 
(тяжелый вес). В пос
ледние два дня труднее 
всех пришлось В, Цвет'^

кову. В четвертой 
встрече он повредил 
руку, но не сошел с 
ковра. Настойчиво 
превозмогая боль, Во
лодя смог провести еще 
две схватки и в одной 
из них положить на ло
патки мастера спорта 
москвича. В  результате 
В. Цветков вышел на 
четвертое место.

После 5 — 6 кругов, 
выбыли из борьбы 
Д. Михонцев. В. Дол
гих, Т. Янкаускас, 
А . Лаптев.

В заключительный 
день на ковре остался 
лишь А . Юркевич, вы
ступавший в среднем 
весе. В финале против
ником томского бор
ца оказался мастер 
спорта Чучалов, кото
рый и одержал победу. 
Тем не менее А . Юрке
вич занял четвертое 
место. В его активе — 
пять побед на туше н 
право на присвоение 
мастера спорта СССР.

.Q нетерпением мы

ждали
командных

объявления
результа

тов. При подсчете кол
лектив Томского поли
технического института 
набрал 66 очков 'и  за
нял второе место среди 
технических и гумани
тарных вузов страны. 
Вперед вышли лишь 
борцы Московского 
мединститута, позади 
остались спортсмены 
многих крупных вузов 
столицы. Ленинграда, 
Харькова и двух инсти
тутов физкультуры. В 
общем зачете по всем 
вузам, включая инсти
туты физкультуры, по
литехники заняли ше
стое место. Это дало 
им право на участие во 
Всесоюзных студенче
ских играх, которые бу
дут проходить летом в 
Тбилиси.

Среди республикан
ских команд сборная 
РСФСР, состоявшая из 
сибиряков — омичей и 
томичей, — завоевала 
третье место.

В. ПРОСКУРИН. ,

в  ответном,слове Юрий Гагарин 
говорит; Советский народ оказал мне 
большую честь и доверие, поручив 
штурм космических просторов. Я 
думаю, что недалек тот де^ь, когда 
трудом и талантом человека будет 
создан могучий космический корабль, 
на борту которого к  далеким неизве
данным мирам отправятся и русские 
и индийцы. И кто знает, быть мо
жет, его пассажирами будут некото
рые из вас, дорогие индийские 
друзья. Для достижения высот чело
веческого прогресса народам нужен 
мир. Мы за мир без войн и оружия, 
без голода и лишений, мы за счастли
вую жизнь на земле.

• - Увенчанный гирляндами 'Из живых 
цветов, Юряй Гагарин под востор
женные овация принимает почетные 
подарки от индийских друзей. Ин
дийский народный хор исполняет пес
ню о Гагарине.

С площади Рамлила Граунд Юрий 
Гагарин в сопровождении советского 
посла И. А. Бенедиктова направился 
в советский павильон на Междуна
родной промышленной выставке в 
Дели. Посетители выставки горячими 
аплодисментами приветствовали пер
вого советского космонавта.

В Александровском
районе

в  гостях 
у рыбаков

Артисты недавно организо
ванного Александровского на
родного театра побывали у  ры
баков артелей «Авангард», име
ни Куйбышева и в рыболовец
ком поселке Колтогорск, где 
выступили с постановкой пье
сы Софронова «Стряпуха».

Спектакль пользовался боль
шим успехом.

С. Л АП И Н .

С богатой 
добычей

На заготовительный пункт 
охотничьего хозяйства Алек
сандровского рыбкоопа про
должает поступать пушнина. С 
богатой добычей возвращаются 
охотники из тайги. Так, на 
счету кадрового -промысловика 
Г. Ларина 208 .отстрелянных 
белок. Успешно ведут лов он
датры Я. Сутыгин, В. Юдин.

В. Ш И П И Ц И Н .

1.100 шкурок 
лисиц

Ответственная пора сейчас 
на звероводческих фермах. 
Идет забой зверя. Звероводы 
района стремятся дать Родине 
«мягкое золото» только отлич
ного качества.

На базу охотничьего хозяй
ства поступит в этом году свы
ше 1.100 шнурок серебристо
черных лисиц.

„Войди
• в' каждый дом"

Так озаглавленный новый 
роман Елизара Мальцева вы
звал оживленный разговор, 
раздумья и споры у александ- 
ровцев.

На читательской конферен
ции в обсуждении книги 
Е. Мальцева «Войди в каждый 
дом» активное участие приня
ли Г. П. Шавалгин, Г. И . Гу
ляев. М. И. Киселев. А . Ф. 
Филькова и другие.

В. М АРЧЕНКО В.

Т р е в о ж н ы й  си гн а л

Ценные материалы 
идут на свалку

6  начале 1959  года по решению 
Томского совнархоза изготовление 
активной части встроенных электро
двигателей —  статоров и роторов —' 
вместе с оборудованием для их изго
товления, оснасткой и материалами 
было передано с Томского электро
механического завода на завод «Сиб- 
электромотор». Это было правильное 
решение. Изготовление активной 
части электродвигателей на специа
лизированном предприятии позволи
ло повысить производительность 
труда, снизить себестоимость про
дукции.

Но вопросы кооперирования меж
ду двумя предприятиАми совнархозом 
решены не до конца. В процессе 
сборки и  испытания электрических 
машин часть статоров выходит из 
строя. Но организовать их исправле
ние электромеханический завод не 
может, не имея для этого оборудова
ния. Завод же «Сибэлектромотор» 
ремонтировать такие статоры отка
зался.

Об этом можно было не говорить, 
если бы речь шла о небольшом коли
честве изделий. Но только в прош
лом году около 500  таких статоров 
были разобраны, медь пущена в пе
реплавку, а пакеты статора —  в пе
ремотку. После этого на электромеха
ническом заводе накопилось еще 
около тысячи таких статоров, кото
рые валяются под открытым небом 
около третьего цеха. На наших гла
зах государство теряет многие тыся
чи рублей.

А ведь значительная часть этих 
статоров имеет небольшие дефекты.

Их можно было отремонтировать на 
заводе «Сибэлектромотор;^, ка к  мото- 
1)остроители поступают со «своими» 
вышедшими из строя статорами. 
Только те статоры, которые не под
даются ремонту, можно разбирать и 
отправлять в перемотку. Право ре
шить, какие статоры ремонтировать, 
а какие разбирать, надо предоставить 
работникам специализированного 
ремонтного участка завода «Сибэлек
тромотор».

Управлению электротехнической и 
металлообрабатывающей промышлен
ности совнархоза' надо положить ко
нец такому бесхозяйственному отно
шению к  ценным материалам со сто
роны работников двух заводов. Вы
шедшие из строя статоры должны не 
накапливаться на электромеханиче
ском заводе, а регулярно отправлять
ся на «Сибэлектромотор». Следует 
решить также вопрос и  о гарантиях 
качества статоров заводом «Сибэлек
тромотор». Опираясь на устаревшую 
инструкцию еще бывшего министер
ства электропромышленности и  элек
тростанций, завод «Сибэлектромотор» 
дает гарантии качества своей про
дукции лишь до тех пор, пока на 
электромеханическом заводе не про
ведена хотя бы одна сборочная опе
рация. После, если и будет обнаружен 
брак в статорах, моторостроители и 
разговаривать об этом не хотят. Та
кой порядок не способствует усиле
нию борьбы за качество изделий. Не 
поэтому ли так много статоров, не 
пройдя сборку и испытания, идет на 
заводскую свалку?

А. ШУРИКОВ.

По следам неопубликованного письма
■ е іо в и  письм е s  редакцию  гр уппа  

рабочих завода «Томкабель» сообщ и
ла, что в волочильном цехе завода 
слесари нередко кр а й не  небреж но ре
м о нти р ую т оборудование, что  приво
ди т и часты м  простоям.

Нан сообщ или начал ьник волочиль
ного  цеха тов. Р -^-:и н , па р то р г тов. 
Ж арннѳа и  председатель цехиома

проф сою за тов. С амойленко, письм о 
обсуждалось на общем собрании ре
монтной гр у п п ы  и признано  правиль- 
ным .

В цехе реш ено завести ж ур н а л  пр и . 
ем ки  оборудования после его ремон
та, ор гани зовать  обучение рабочих 
правильном у обращ ению  е оборудо
ванием, усил ить  контрол ь за  качест
вом рем онтны х работ*
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Неоцененный талант
і/тнры тое  письмо управляющему подсобным 

хозяйством Томского т р е с т а  очистки  
И. В. Братину

Разрешите, Капитон Ва
сильевич, отвлечь Вас от по
стоянных забот по укреплению 

, своего хозяйства и поговорить 
по душам.

Мы не оговорились, написав 
«своего хозяйства*. По долж
ности Вы руководите подсоб
ным хозяйством треста, но с 
полным основанием можете ут
верждать, что оно является 
прежде всего подсобным для 
Вас.

Говорят, у  каждого челове
ка есть свой талант. Есть он и 
у  Вас. Талант этот особенный. 
Многие не знают, что в деревне 
Таловка Томского района про
живает человек, наделенный 
предприимчивостью великого 
комбинатора.

Приходится только удивлять
ся Вашей поразительной изо
бретательности, ловкости, с ко
торой Вы вершите свои дела.

Будь Вы шахматистом. Вам 
бы цены не было. Из любого по
ложения Вы бы нашли нужный 
ход.

Вспомните некоторые эпизо
ды из своей кипучей деятель
ности. Ну. хотя бы посадку 
картофеля для некоторых лиц. 
Применительно к  шахматам в 
Вашем представлении эти лица 
определяются так: управляю
щий трестом тов. Аумпа — 
ферзь, его заместитель тов. 
Дробышев — по меньшей мере 
ладья. С такими фигурами 
можно вести блестящую игру.

И вот Вы делаете хитрый 
ход. Для названных вышестоя
щих руководителей сажаете кар
тофель, Картофель посадили, 
окучили и убрали, конечно, не 
Вы, а рабочие. Сделав столь

удачный ход. Вы и себя вклю
чили в число избранных. Но 
надо было оплатить работу. 
И вновь талантливая мысль 
комбинатора рождает нужный 
ход. Рабочим выписываются 
фиктивные наряды: на очистку 
пблей, заготовку мха.

Так ход за ходом.
Заняв дом, построенный тре

стом. Вы стали строить сарай, 
поднавесы. И опять руками ра
бочих. И снова — фиктивные 
наряды.

Росло Ваше собственное хо
зяйство. Уже к  августу в нем 
были корова, два бычка, 
свинья, несколько поросят, ов
цы. ягнята, 18 кур  и 21 утка. 
Чтобы прокормить скот и пти
цу, Вы центнерами брали корма 
в подсобном хозяйстве треста.

Стремясь упрочить свое по
ложение, Вы делаете еще один 
хитрый ход. Ваша супруга была 
загружена работой по большому 
личному хозяйству, но стала 
числиться сторожем по охране 
посевов овса и трав. Сторож-не- 
ведимка — стали звать ее ра
бочие. •

Как* видно, Капитон Василье
вич, у  Вас действительно бле
стящий талант великого «ком
бинатора*. Под крылышком ру
ководителей треста Вы свили 
себе теплое гнездышко в под
собном хозяйстве и весьма пре
успевали в раздувании личной 
собственности. '

Пора бы оценить Ваш особен
ный талант и воздать Вам долж
ное за все жульнические махи
нации.

С. АН ГА РИ Н .

„Акуля, ЧТО шьешь не оттуля?“
Пешеходный мост через реку Уш айку'в районе улиц Петро

павловской и Шишкова в гор. Томске строит по заказу отдела 
капитального строительства горисполкома спецуправление 
«Гидродормост*. В сентябре мост должен был вступить в строй, 
но и посейчас пешеходы вынуждены балансировать на скользком 

узеньком переходе, переброшенном через ̂ реку.
До берега осталось немного. Но — увыі — надо переделы

вать сделанное: трест допустид грубые нарушения технических 
правил строительства мостовых сооружений, и в результате — 
брак (прогиб моста). Вот уж  поистине: .

<— Акуля, что шьешь-не оттуля?
А  я, матушка, еще пороть буду*.

А . АНАТОЛЬЕа

ЧИТАЯ АФИШУ.
На углу проспекта 

имени Ленина и пере
улка Нахановича в 
г . Томске —  группа 
школьников. Их взоры 
обращены на яркие, 
броские, многоцветные 
афиши кинотеатра дет
ского зрителя.

Курносый мальчуган 
с ранцем за плечами, 
размахивая руками, до
казывает своим сверст
никам, что данная афи
ша никакого отношения 
к  детскому кинотеатру 
не имеет, ведй в ней 
русским языком напи
сано под названием 
фильма: «Дети , до 16 
лет на сеансы не допу
скаются*.

— А  зачем же нас обманыва- 
' ют, театр-то наш, детский? —
' удивляются ребята.

Находившийся' поблизости 
милиционер обратил на детей 
внимание и, поправив поясной 
ремень, не торопясь, направился 

I к  подвижной группе.
I Ш ум  стих, ребята, окружив 
I милиционера, стали спрашивать 
I его: детская ли кинокартина «Не 
, хочу жениться*. Ведь идет-то 
, она в кинотеатре, созданном 
, специально для детей.
' Да, действительно, почему 
' кинотеатре детского зрителя 
' идут фильмы, после названий 
' которых написано: «Детям до 
' 16 лет смотреть не разрешает- ' 
I ся*?
' Когда кинотеатр был открыт.
' отделом народного образования 

(заведующая Л. А . Ионикан) бы- 
' ло проведено «на соответствую- 
' щем уровне* совещание с ди- 
' ректорами школ, были намече- 
I ны мероприятия по работе 
, юными зрителями, избран совет 
' театра, решен вопрос о дежур- 
' стве учителей школ перед нача- 
, лом и во время сеансов.
' Много было намечено хоро- 
I ших дел, но до сих пор ничего 
р не сделано. Совет не работает,
' кинорепертуар для детского 
\ зрителя заранее не составляет- 
I ся. Перед началом и по оконча- 
» НИИ сеансов никакой работы 
* юными зрителями не проводит- 
I ся.

Работники народного образо
вания равнодушны к  кинотеат
ру детского зрителя, а работни
ки  кинофикации, пользуясь 
этим, включают в план те филь
мы. которые дают им больший 
процент выполнения финансово
го плана.

И. М ЕРЕНКО В.

П О ДАРО К 
Н. С. Х Р У Щ Е В А  

ФАНФ АН И
РИМ, 30 ноября (ТАСС). Посол 

СССР в Италии С. П. Козырев 
посетил вчера председателя Со
вета министров Италии А. Фая- 
фани и вручил ему подарок гла
вы Советского правительства 
Н. С. Хрущева — документаль
ный кинофильм о пребывании 
нтальяпской правительственной 
делегации во главе с А. Фанфани 
в Советском Союзе.

А. Фанфани просил* посла пе
редать Советскому правительст
ву и лично Н. С. Хрущеву ис
креннюю благодарность за этот 
подарок.

Благородная 
и подлинно 

материнская 
цель •

ВАШ ИН ГТО Н. 30 ноября. 
(ТАСС), в  здешней печати полу
чило широкий отклик письмо 
Нины Петровны Хрущевой аме
риканке Д. Вильсон, выступаю
щей инициатором движения под 
лозунгом; «Женщины, боритесь 
за мир*. От имени участников 
состоявшейся недавно в Вашинг
тоне демонстрации женщин — 
сторонниц мира Д. Вильсон об
ратилась к  Н. П. Хр5Тцевой и 
супруге президента СШ А 
Ж. Кеннеди с письмами, в кото
рых говорится: «Ни одна мать 
не может считать свой долг вы
полненным, пока опа не выска
залась за жизнь против смерти, 
за Агар против войны*.

В ответном письме Н. П. Хру
щевой подчеркивается, что борь
ба за право на жизнь для своих 
детей близка советским женщи
нам — миллионы советских ма
терей, сестер, вдов пofepяли на 
войне своих близких.

Советское правительство 
предлагает сейчас заключить 
мирный договор с двумя герман
скими государствами, «Мы счи
таем это важнейшим шагом на 
пути к  прекращению гонки во
оружений. к  разоружению и ми
ру. И мы были бы очень рады, 
если бы и вы присоединились к 
нам в этом стремлении*.

«МЬі считаем, — говорится в 
заключение в письме. — 4Ttf на
до добиваться всеобщего и пол
ного разоружения. Добившись 
этого, мы покончим с’ атомной 
опасностью, покончим с постоян
ной угрозой миру, и матери смо
гут спокойно думать о будущем 
своих детей. Мы против гонки 
вооружения, мы за разоруже
ние. мы га мир*.

В письме Н. П. Хрущевой 
указывается, что советские 
женщины рады созданию в 
С Ш А  женской организации, вы
ступающей за разоружение и 
мир. «Это — благородная и под
линно материнская цель*.

В печати опубликован также 
ответ Ж . Кеннеди. Автор пись
ма заявляет, что «она согласна, 
что как женщины мы должны 
оказать наше огромное влияние 
в пользу мира во всем мире*. 
«Однако, — утверждает Ж . Кен
неди, — единственный путь к 
миру для нас — это мощь, а 
поэтому поддерживайте полити
ку  нашего правительства, кото
рое посвятило себя этой цели*.

Без всеобщего и полного 
разоружения не может быть 

мира на земле
НЬЮ -ЙОРК. 30 ноября. (ТАСС). 

Без всеобщего и полного разору
жения не может быть мира на зем
ле — такой вывод сделали многие 
делегации, принявшие участие в 
дискуссии по вопросу о разоруже
нии, которая закончилась вчера в 
Политическом комитете X V I сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН.

Дискуссия отчетливо показала, 
что идея всеобщего и полного раз
оружения, облеченная в конкрет
ную, зримую форму на прошлой 
сессии Генеральной Ассамблеи 
ООН главой Советского правитель
ства Н. С. Хрущевым, захватила 
умы и сердца народов.

В ходе,дискуссии в основном об
суждались такие документы, как 
основные положения договора о 
всеобщем и полном разоружении, 
представленные советской делега
цией. меморандум правительства 
СССР, о мерах, направленных на 
разрядку международной напря
женности, укрепление доверия 
между государствами и содейству
ющих всеобщему и полному раз
оружению, совместное заявление 
СССР и С Ш А  о согласованных 
принципах для переговоров по раз
оружению. а также предложения 
С Ш А  по разоружению.

Большой интерес у делегаций 
вызвало заявление Советского пра
вительства в связи с возобновле
нием переговоров по вопросу о пре
кращении испытаний ядерного ору
жия в Женеве. Несомненно, что 
высказанное вчера делегатом Гви
неи мнение, что предложения, со
держащиеся в этом заявлении, все-

в  ПОЛИТИЧЕСКОМ 
КОМИТЕТЕ

ляют новую надежду, разделяется 
подавляющим большинством деле
гаций стран Азии и Африки.

Подводя итоги дискуссии в По
литическом комитете, советский де
легат Л. И. Менделевич выразил 
мнение, что она была интересной и 
содержательной. Он с удовлетворе
нием констатировал тот факт, что 
в ходе обсуждения выявилось еди
нодушное мнение всех государств о 
необходимости как можно скорее 
возобновить переговоры для подго
товки договора о всеобщем и пол
ном разоружении, и подчеркнул 
готовность советской делегации 
вести такие переговоры. В основу 
переговоров, сказал Менделевич, 
должны лечь согласованные между 
СССР и С Ш А  принципы всеобще
го и полного разоружения, вызвав
шие столь положительное отноше
ние всех делегаций.

Однако, указал делегат СССР, 
одних нринципов мало. Нужно вы
работать детальное соглашение о 
всеобщем и полном разоружении. 
Для этого нужны переговоры.

Советский Союз прилагает все 
усилия, чтобы способствовать ско
рейшему началу переговоров о ра
зоружении. Так, он выступил с кон
кретными предложениями относи-

На XV I сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН

НЬЮ -ЙОРК, 30 ноября. Коррес
пондент ТАСС Г. Васильев пере
дает:

Сегодня на утреннем заседании 
Политического комитета состоялось 
голосование проекта резолюции 8 
стран о создании так называемого 
«безъядерного клуба* (авторы про
екта Австрия. Камбоджа. Цейлон, 
Эфиопия, Ливия, Судан, Швеция и 
Тунис).

Признавая необходимость при
нять меры -для предупреждения 
дальнейшего распространения 
ядерного оружия, проект резолю
ции предлагает генеральному сек
ретарю ООН провести обследова
ние условий, на которых страны, 
не обладающие ядерным оружием, 
были бы готовы принять конкрет
ные обязательства воздерживаться 
от производства или приобретения 
иными способами такого оружия и 
отказываться допускать в будущем 
на свою территорию ядерное ору
жие, принадлежащее какому-либо 
другому государству. Проект пре
дусматривает представление докла
да об обследовании комиссии по 
разоружению не позднее 1 апреля 
1962 года.

Выступая перед голосованием, 
представитель Советского Союза 
Л. И. Менделевич заявил, что со
ветская делегация будет голосовать

за эту резолюцию, поскольку она 
преследует цель содействовать в 
какой-то мере ослаблению угрозы 
ядерной войны.

Отметив недостатки проекта ре
золюции, советский представитель 
сказал, что тем не менее, несмотря 
на это, делегация СССР отдает 
должное тому, что эта резолюция 
идет в правильном направлении: 
хотя и является недостаточно силь
ной. Пусть это небольшой кирпич, 
сказал он, или кирпичик, но все-та
ки в здании мира, в здании разору
жения.

За проект резолюции голосова
ли 57 стран (авторы резолюции, 
социалистические страны, Гвинея. 
Гана. Дания. Норвегия и другие), 
против — 12 делегаций (СШ А, 
Англия, Франция, Италия. Бельгия 
,и др.). 32 делегации воздержались.

тельно состава рабочего органа для 
ведения этих переговоров, в кото
ром должны быть представлены на 
равных началах с представителя
ми социалистических государств и 
стран —  участниц западных бло
ков также неприсоединившиеся 
страны.

Переговоры относительно соста
ва такого органа ведутся сейчас во 
исполнение резолюции Генераль
ной Ассамблеи от 28 ноября меж
ду делегациями СССР и С Ш А .

По-прежнему вызывает тревогу 
позиция С Ш А  и Англии по ключе
вым вопросам всеобщего и полно
го разоружения. Они по-прежнему 
стоят на своей позиции установле
ния контроля над вооружениями. 
Не видно, чтобы дискуссия чему- 
либо научила западные державы в 
этом отношении. Нельзя также не 
отметить, что в то время, как ми
ролюбивые государства прилагают 
сейчас все усилия к  тому, чтобы 
обеспечить' создание наиболее бла
гоприятной обстановки к  предстоя
щим переговорам о всеобщем и 
полном разоружении, западные 
державы действуют подчас в прямо 
противоположном направлении. 
Именно так можно расценить, на
пример, голосование западных дер
жав против резолюции о запреще
нии применения ядерного оружия. 
Голосуя против этой резолюции, 
западные державы тем самым про
голосовали за применение ядерного 
оружия. Что касается советской 
делегации, то она не жалеет и не 
пожалеет сил в борьбе за всеобщее 
и полное разоружение.

По окончании дискуссии Поли
тический комитет принял решение 
не снимать пока вопрос о разору
жении со своей повестки дня; по
скольку предстоит голосование по 
резолюции восьми стран о пред
отвращении дальнейшего распро
странения ядерного оружия, а так
же ввиду продолжающихся перего
воров между делегациями СССР и 
С Ш А  по вопросу о составе рабоче
го органа для ведения переговоров 
по разоружению.

С больной 
головы

на здоровую,
Ж Е Н Е В А , 30 ноября. (ТАСС). 

Очередное заседание совещания 
трех держав о прекращении испы
таний ядерного оружия сегодня от
крылось под председательством 
представителя Советского Союза 
С. К , Царапкина.

Первым взял слово представи
тель С Ш А  А . Дин. Его речь носи
ла злопыхательский характер не 
только по отношению к  советским 
предложениям, но и по отношению 
к  мирной политике Советского 
Союза в целом. А . Дин пытался 
представить в ложном свете поли
тику Советского правительства и 
его предложения, направленные на 
решение обсуждаемой на совеща
нии проблемы. Аргументы амери
канского представителя были пу
таными и не относились к  сущест
ву вопроса. Его выступление явно 
преследовало цель свалить с боль
ной головы на здоровую ответст
венность за создавшуюся с первых 
же дней ненормальную обстановку 
на совещании.

Советский представитель дал 
достойную отповедь А . Дину. В 
своем кратком выступлении С. К . 
Царапкин заявил, что он не жела
ет, чтобы совещание превращалось 
в арену для пропаганды «холодЯЬЙ 
войны* и инсинуаций против Со
ветского Союза. Что касается, ска
зал С. К . Царапкин, желания за
падных делегатов получить допол
нительные разъяснения относи
тельно советских предложений, то 
мы готовы это сделать, хотя долж
ны подчеркнуть, цто на большин
ство вопросов, заданных предста
вителями западных держав, ответы 
имеются в заявлении Советского 
правительства и в проекте согла
шения о прекращении испытаний 
ядерного и термоядерного оружия.

Затем участники совещания при
няли решение о перенесении оче
редного заседания совещания трех 
держав на 5 декабря.

Столкновения 
в Санто-'Доминго

НЬЮ -ЙО РК, .30 ноября. (ТАСС). 
Как сообщает корреспондент агент
ства А П  из Санто-Доминго, во вто
рой день общенациональной заба
стовки, объявленной патриотиче
скими организациями Домйникан- 
ской Республики с целью низложе
ния правительства Балагера, воз
мущенные толпы народа неодно
кратно вступали в столкновение с 
полицией и войсками.

Улицы города, усыпанные битым 
стеклом и камнями, напоминают 
поле битвы. Сильно вооруженные 
войсковые части и полиция приме

няют против демонстрантов слезо
точивый газ, дубинки и оружие.

Здание американского консуль
ства охраняется подразделениями 
американской морской пехоты (оде
той в защитную, боевую’ форму) и 
усиленными отрядами полиции.

Из сообщения корреспондента 
АП  видно, что С Ш А  не оставляют 
намерения усилить вмешательство 
во внутренние дела Доминиканской 
Республики под благовидным пред
логом «помешать установлению в 
стране новой военной диктатуры^.

ЧАСТИЧНЫЕ МУНИЦИПАЛЬНЫЕ 
ВЫБОРЫ В ИТАЛИИРИМ, 30 ноября. (ТАСС). Ми

нистерство внутренних дел Италии 
опубликовало официальные дан
ные об итогах состоявшихся 26 — 
27 ноября частичных муниципаль
ных выборов 8 106 общинах стра
ны. Всего в выборах участвовало

Новый закон кубинского правительства
ГА В А Н А , 29 ноября. (ТАСС). 

После похорон зверски убитого 
контрреволюционерами кубинского 
юноши Мануэля Аскунсе Совет 
министров Кубы принял закон про
тив деятельности врагов револю
ции.

Согласно этому закону, до тех 
пор, пока североамериканский им
периализм будет угрожать агрес
сией извне или поощрять контрре

волюционную деятельность внутри 
страны, смертной казнью будут ка
раться: организаторы и члены
контрреволюционных групп: участ
ники поджогов, диверсий, террори
стических актов; ответственные за 
убийство или покушение на убий
ство, если оно совершено в контр
революционных целях; лица, про
никшие на территорию страны для 
организации диверсий или любой

другой контрреволюционной дея
тельности, а также участники на
шествия на территорию страны в 
составе вооруженных групп для 
борьбы против революции.

Усадьбы и другое имущество 
лиц, укрывающих диверсантов или 
оказывающих им помощь, террори
стов и других контрреволюционе
ров будут конфисковываться.

380 тысяч избирателей. В 66 об
щинах провинции Пезаро, где из
бирали членов провинциального со
вета, большого успеха добилась 
Коммунистическая партия. За нее 
было подано в общей сложности
36.5 процента голосов, тогда как 
на предыдущих выборах в 1960 го
ду за коммунистов проголосовало
33.6 процента избирателей. Сокра

тилось число голосов, собранных 
главной буржуазной партией стра
ны — христианскими демократами. 
Если в 1960 году эту партию под
держало 39,9 процента избирате
лей, то сейчас этот процент снизил
ся до 39,4. Кандидаты-коммуни
сты добились успеха и на выборах 
в ряде муниципальных советов об
щин.

П ОГО ДА
По сообщению Томского гидро

метеорологического бюро, 2 декаб
ря по области ожидаётся облачная 
погода с прояснениями, по крайним 
восточным районам слабый снег, 
по остальным — без осадков, ве
тер западный, 5 — 10 метров в

секунду, температура 15— 20 гра
дусов мороза.

с л е д у ю щ и й  н о м е р  г а з е т ы  
в ы й д е т  4  ДЕКАБРЯ с. г.

Редактор В. А . КУЗЬМ Й Ч Е В .

ТЕАТР
I Томский областной драматический 

театр имени В. П. Чкалова

2 декабря — «Фауст н смерть».
К  СВЕДЕНИЮ  з р и т е л е й

Дирекция драматического театра 
извещает, что 3 декабря вечером 
пойдет спектакль «ЦВЕТЫ  Ж И 
ВЫЕ».

В понедельник, 4 декабря, утром
-  спектакль «ЦВЕТЫ  Ж ИВЫ Е», 

•начало в 12 час. дня, вечером — 
•спектакль «Ф АУСТ И СМЕРТЬ».

Билеты действительны со штам
пом 6 декабря.

5 декабря, днем и вечером — 
«СОСЕДИ ПО КВ А Р Т И Р Е *.

6 декабря в театре выходной
день. •

Начало спектаклей в 7 час. 30 
мин. вечера.
СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕА ТРА Х

Широкоэкранный кинотеатр 
«Октябрь». Голубой зал — «Пу- 

'тешесівие на воздушном шаре». 
Сеансы: 12-50. 2-35, 4-20, 6-05.
 ̂7-50. 9-35. Для детей — «Арена 
,смелых». Сеансы: 9-30, 11-05. Зе- 
левый зал — «Битва в пути* (пер- 

|вая серия). Сеансы: 9, 10-55,
^12-50. 2-45, 4-40, 6-35, 8-30. 10-25.

Кинотеатр имени М. Горького. 
Большой зал — «Орлиный ост
ров». Сеансы; 9-40, 11-15, 12-50, 
2-2fe, 4. 5-35, 7-10, 8-45, 10-20.
Зал кинохроники — «Город боль
шой судьбы». Сеансы: 10, 11-05, 
12-10. 1-15, 2-20, 3-25, 4-40. 5-45, 
6-50, 7-55, 9. Кинотеатр детского 
зрителя. Для детей — «Мишель и 
Мишутка». Сеансы: 10, 11-10,
12-20, 1-30. Для взрослых — 
«Битва в пути» (первая серия). Се
ансы: 2-40, 4-30, 6-20. 8-10, 10.

Кинотеатр имени И. Черных. 
Большой зал — «Битва в пути» 
(первая серия). Сеансы: 9-40.
11-30, 1-20, 3-10. 5. 6-50, 8-40. 
10-30. Малый зал — «Девушка 
Тянь-Шаня». Сеансы: 10. 11-30, 1, 
2-30, 4. 5-30, 7, 8-30. ДО.

Клуб железнодорожной станций 
Томск-ІІ — «Знамя кузнеца». Се
ансы; 4, 6, 8, 10.

Дом культуры ГРЭС-2 — «Бед
ная улица». Сеансы: 4,6. «Неопла
ченный долг». Сеанс в 2 часа дня.

ТЕЛЕВИДЕН ИЕ 
Суббота, 2 декабря 

18.30. «С чувством гордости за 
родную партию». Выступление ре
дактора газеты «Молодой лени
нец» Э. В. Бурмакина. 18.40. Из 
цикла: «Молодежь совеккого ки
но». Артистка Татьяна Самойлова. 
19.25. Концерт учащихся Томского 
музыкального училища. 20.00. Вы

ступление комментатора по внеш
неполитическим вопросам Н. В. 
Шишлина. 20.20. Телевизионные 
новости. 20.30. Художественный 
фильм «Все начинается с дороги». 
Детям до 16 лет фильм смотреть 
не разрешается.

Воскресенье, 3  декабря.
18.30. «Трудом прославь свой 

край, сибиряк!». Рассказ участни
ков зонального совещания работни
ков сельского хозяйства в Новоси
бирске. 18.55. Обозрение «Новое 
на экране». 19.35. Концертная про
грамма. 20.20. Телевизионные но
вости. 20.30. Художественный 
фильм «Мечта».

С 1 декабря 1961 года введено 
зимнее расписание движения само
летов на линиях союзного значе
ния. Из Томского аэропорта можно 
улететь во все города Советского 
Союза, предусмотренные централь
ным расписанием. Сезонные тари
фы на линиях: Т О М С К—-М О СКВА 
— 55 руб.. НОВО СИБИРСК— МО
С К В А — 49 руб., Б А Р Н А У Л — МО
С К В А  — 55 руб., КЕМ ЕРО ВО — 
М О С КВА — 55 руб.

За справками обращаться по 
адресу: г. Томск, проспект имени 
Фрунзе, 20. телефон 61-51, доба
вочный 2-86, справочное бюро аэ
ропорта 35-76.

5 - 1

Томский медицинский институт объявляет, что в среду, 13 
декабря, в 2 часа дня, в актовом зале на ученом совете состоит
ся

З А Щ И Т А  ДИ СС ЕРТАЦИ Й
на соискание ученой степени кандидата медицинских наук; 

врачом г. Харькова Ю . И. Конторовичем на тему: «Простая эпи
фора. Вопросы клиники, диагностики и лечения»;

ассистентом Новосибирского медицинского института А . В. 
Дубовым на тему: «Применение метода тканевых культур для 
вирусологической и серологической диагностики клещевого 
энцефалита».

С диссертациями можно ознакомиться в библиотеке медицин
ского института.

ТО М С КИ Й ИН Ж ЕНЕРНО -СТРОИТЕЛЬНЫ Й ИН СТИТУТ 
объявляет набор на семимесячные подготовительные курсы. 
Обращаться за справками в учебную часть института* 

гор. Томск, переулок Макушина. 7. Прием заявлений по поне
дельникам. вторникам, четвергам и пятницам с 2 час. дня до 8 
час. вечера.

Городскому ремонтно-строитель
ному управлению требуются; плот
ники, столяры, печники, каменщи
ки, штукатуры, возчики и слесари 
по оборудованию.

Обращаться: г. Томск, улица 
Алтайская, 5, отдел кадров.
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Смотровой кабинет Томской тор
са нэпидстанции будет производить 
перерегистрацию талонов на меди
цинский осмотр я  на анализы с 1 
по 31 декабря, ежедневно с 1 
часа до 4 час. дня. 1 января 1962 
года неперерегистрированные та- 
лрны приниматься не будут.

Адрес редакции; гор. Томск, просп. нм. Ленина, 66, телефоны: редактора — 37-37, заместителя редактора — 51-75, ответ, секретаря — 31-19 
строительства — 42-44, вузов, школ и культуры — 42-46, сельского хозяйства — 37-39, промышленного — 37-75, писем — 37-38 в  31-47, нн 

___________ ____  ‘ стенографистки — 52-02.

Томской ТЭЦ -1 требуются на по
стоянную работу В'цех теплосетей: 
слесари-сантехники, водопроводчи
ки, котельщики, арматурщики и 
техникчітроитель для работы в ж и
лищно-коммунальном отделе.

Обращаться: г. Томск. Конная 
площадь, 10, отдел кадров. 2 —̂

Макаронно-кондитерской фабри
ке требуются; заведующий скла
дом, заведующий хозяйством, убор
щица, кочегары, слесари в элек
тромонтеры.

Обращаться; г. Томск, переѵлок 
Татарский, 24. 2 __2

Бюро технической информации 
Томского совнархоза требуются 
экспедитор и квалифицированная 
машинистка для работы на рото- 
принте.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Кирова. 36. 1-й этаж, ком
ната 9. 2 — 2

Томской конторе связи на по
стоянную работу требуются: ли
нейные монтеры, монтеры на те
леграф, почтальоны в отдел до
ставки и в отделения свя.зи.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 93, отдел кадров.
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, секретариата — 4240, отделов: партийной жизни — 37-77 н 42-44, пропаганды — 47-45, советского 
информация— 51*61, зам. дав. издательством — 52-23, бухгалтерии ^  отдела объявлений — 37-36,
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